

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes, . . . . . 2 ptas  
Provincias, trimestre, . . . . . 6 ..

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes  
que es el periódico de más grandes tiradas :

# La Libertad

HEMEROTECA MUNICIPAL  
VIERNES 28 DE ENERO DE 1921  
 Toda la correspondencia debe dirigirse al  
 Director de La Libertad  
 Apartado de Correos 981  
 ADMINISTRACION: SACRAMENTO, 5  
 Los anuncios se reciben en nuestras oficinas de  
 diez de la mañana a diez de la noche, y a partir  
 de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta,  
 Factor, 7  
 Número suelto, 10 céntimos

EL PROBLEMA DE LOS BANCOS

## Ha de intervenir el Estado

Uno de los Bancos de mayor antigüedad y crédito de España, el Banco de Barcelona, se ha visto recientemente obligado a declararse en suspensión de pagos. Este hecho, por algunos previsto hace algún tiempo, motiva que volvamos a tratar en las columnas de LA LIBERTAD la cuestión de la cartera y capitales bancarios.

La Banca nacional ha procedido siempre como si todos los capitales que maneja y figuran en sus cajas fuesen de su pertenencia, y al amparo de una omnimoda libertad y de este criterio de sus directores ha dado a los fondos de sus clientes inversiones que no reunían el carácter de rectas inversiones bancarias.

Los Bancos disponen de dos clases de capitales: unos, aportados por sus accionistas, que son de su exclusiva pertenencia; y otros, aportados por sus clientes, que no les pertenecen, y de los cuales han de dar cuenta a cada uno de ellos. De los primeros pueden disponer según sus necesidades y con plena libertad; no así de los segundos, porque siendo capitales ingresados en forma de cuenta corriente, deben tenerlos siempre invertidos de manera que puedan devolverlos a su clientela en caso de crisis, pánico o de momentánea necesidad.

Por eso, los tratadistas de la Banca recomiendan la inversión de capitales en forma liquidable en todo momento. Dicen que un Banco no puede inmovilizar capitales de sus clientes. La inmovilización en forma de comanditas o participaciones industriales sólo han de hacerla con capitales propios, de su exclusiva pertenencia; pero nunca con capitales sacados de la cuenta corriente de sus clientes. Estos capitales han de estar siempre invertidos en forma liquidable en efectivo metálico. Y he aquí que estos principios, recomendados por los tratadistas, han sido y son olvidados por la mayoría de los Bancos. El afán de lucro algunas veces les impide la práctica de estos sanos principios. Así ha sucedido en el Banco de Barcelona, cuya actuación y suspensión de pagos motivan los presentes comentarios.

Ha presentado al Juzgado un balance que revela una mala actuación bancaria. Con un capital de 50 millones de pesetas, el activo sólo supera al pasivo en pesetas 65.140.979. Y como ignoramos el tipo de valoración real del activo, es evidente que el propio balance confiesa la pérdida total del capital de sus accionistas. Pero lo grave de esta actuación bancaria, que revela una gran incapacidad financiera en sus directores, son las cuentas que figuran en el balance bajo los nombres de cuentas de compras a plazo, compradores a plazo y de ventas y vendedores a plazo. En la nomenclatura bancaria no conocíamos estas cuentas. Porque un Banco opera siempre a plazo por cuenta de tercero, y cuando figura una cuenta de compras y ventas a plazo, es lógico suponer que el Banco de Barcelona ha operado por cuenta propia.

Esto es precisamente lo que no debe realizar nunca un Banco. En buenos principios bancarios, le está prohibida la especulación a plazo. Las cuentas designadas bajo el nombre de compradores y vendedores a plazo es de suponer que son por riesgo y ventura de terceros; pero no figura en el balance la cuenta de garantía de estas operaciones. Figuran también en este balance, modelo de confusión contable, cuentas que llama transitorias y especiales, sin que se sepa la clase de operaciones que comprenden. Se deduce de ello que el Banco de Barcelona no realizaba una política bancaria inspirada en los principios que hemos indicado. Disponía de los capitales de sus clientes para inmovilizaciones bancarias en la forma que las cuentas del balance, aunque confusamente, indican. Y así, ante este hecho, que ha causado grave daño a la economía nacional, creemos que es llegada la hora de tomar disposiciones que obliguen a los Bancos a una diáfana publicidad y a una inversión adecuada, liquidable, de los fondos de clientes.

Nuestra legislación vigente en relación con las Sociedades anónimas es deficiente; pero aún es más censurable la omnimoda libertad de que gozan los Bancos. A los Bancos afluyen los capitales de la nación, y han de ser ellos los que estimulen y fomenten la riqueza nacional. Por eso, en Junio pasado, en estas columnas de LA LIBERTAD, dijimos que los Bancos no podían ser los fomentadores del agio en nuestra moneda ni los motores de la emigración de capitales que, mediante combinaciones especiales, amparadas por

el Banco de Barcelona y sus asesores, se estaba realizando. Pedíamos entonces la intervención del Poder público para impedir esa salida de capitales, que reputábamos de mala política bancaria.

Hoy, ante la crisis bancaria de Barcelona, ante los altos intereses nacionales que la Banca encarna, pedimos la intervención del Poder público, para obligar a los Bancos a publicar balances mensuales en forma clara y para determinar las proporciones de la inversión de los capitales de sus clientes.

Dice el art. 157 del Código de Comercio que en el balance se expresará el tipo a que se calculen las existencias en valores y toda clase de efectos cotizables. Este precepto está incumplido. Casi ningún Banco—son en escasa, imperceptible minoría—publica el detalle de la cartera ni el tipo de su valoración. Y este es detalle interesante, esencial, para conocer la situación real del Banco.

Por ello creemos que es indispensable obligar a todos a publicar balances uniformes, claros, exponiendo el detalle de sus carteras, con el tipo de valoración de los valores que la compongan. Es igualmente necesario determinar las proporciones de descuentos, préstamos y valores en que deben invertirse los capitales de sus clientes, de los cuales el Banco ha de dar cuenta a los mismos. A sus capitales propios podrá darles la inversión que más le plazca; pero a los procedentes de cuentas corrientes sólo podrá invertirlos en las operaciones liquidables en efectivo, a corto plazo.

La política bancaria española se ha caracterizado siempre por una excesiva libertad de acción, que podía defenderse cuando nuestra Banca carecía de capitales; pero hoy, que dispone de más de 2.500 millones de pesetas de capitales de clientes, cuando todas las operaciones mercantiles van centralizándose en la Banca, es indispensable dictar disposiciones que impidan sea la Banca la promotora de la emigración de capitales o la destructora de los mismos por mala orientación o actuación viciosa, como acaba de suceder, para enseñanza de todos, con la política irreflexiva que ha seguido el Banco de Barcelona.

Lo que queda escrito sirve también de respuesta a aquellos espíritus, superficiales o traviesos, que por el hecho de haber examinado el problema del privilegio del Banco de España desde un punto de vista de alto interés público, tuvieron la comodidad de suponerse defensores de la Banca privada contra el que debiera ser nuestro Banco Nacional.

Son problemas distintos; pero el interés que defendemos no es, en ambos casos, sino el de los ciudadanos españoles. El Estado ha de intervenir la vida de los Bancos en general, hasta donde sea posible, sin daño de la libertad mercantil y del secreto del crédito.

Ello nada se opone, antes lo complementa, a cuanto tenemos dicho respecto a las relaciones entre el Estado y el Banco de emisión.

Son aspectos distintos de una sola política, que consiste en colocar el interés de España y de los españoles sobre los excesos de unos y otros establecimientos de crédito.

## Grave accidente de aviación

Un aviador muerto y otro gravemente herido

Málaga, 27.—Contratados por la Junta de festejos de esta capital se hallaban aquí, desde hace varios días, la compañía de aviación de Greco, con el piloto O'Page.

También se hallaban en Málaga los aviadores españoles Felipe Coutier y Eduardo Beigosa, que habían estado al servicio de Greco varios meses y habían sido despedidos recientemente.

Coutier y O'Page realizaban diariamente difíciles vuelos, demostrando a simple vista que ambos querían demostrar su superioridad y su destreza.

El público había ya formado bandos y discutía las ventajas de uno y otro aviador.

Anoche Coutier y Beigosa, tripulando un mismo aparato iluminado, volaron juntos sobre la ciudad, y esta tarde, invitados por los socios del Tiro de Pichón, acudieron al campo donde se celebraba la tirada y realizaron varios vuelos, siendo aclamados.

Al intentar, una vez más, «erizar el rizo», lo iniciaron con tanta velocidad que el aparato cayó violentamente a tierra, quedando empotrado en la arena.

Coutier sufrió gravísimas heridas en la cabeza, de las que falleció una hora después en la Casa de socorro. Beigosa se fracturó la pierna derecha y dos costillas y sufrió además violenta conmoción visceral.

Ingresó en el Hospital en gravísimo estado. O'Page y los demás aviadores visitaron a sus compañeros.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteiza, Director; Antonio de Izama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Ezequiel Endériz, Heliodoro Fernández Evangelista, Víctor Gabirondo, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo Marín, Encarnación Mateos, Maximiliano Miñón, Eduardo Ortega Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Alejandro Pérez Lugía, Pedro de Répide, Luis Salado, Alfonso Sánchez, Luis de Tapia, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y : : : : Luis de Zulueta : : : : :

## Coplas del día

¡Hay una continuación!

Dato, el enfermo de tisis,  
muestra otra vez vida sana...  
(Ya no volverá a haber crisis  
hasta... pasado mañana.)

Tras consultas de agoreros,  
Dato vuelve a su sillón...  
¡Hagan juego, caballeros!...  
¡Hay una continuación!...

Tornan de nuevo a la vida  
Dato y sus huestes precarias...  
¡Ahora... a aprobar en seguida  
las tarifas ferroviarias!...

¡A ganar tiempo perdido  
dando a las Empresas pesos!...  
(En España siempre han sido  
las crisis para los Crecos.)

¡A charlar de lo pasado!...  
¡A usar de la bagatela!...  
¡A no comprar ni un avado!...  
¡A no fundar ni una escuela!...

¡A emplear horas baldías  
en personal discusión,  
y a perder días y días!...  
¡Hay una continuación!

LUIS DE TAPIA

## LA ANARQUÍA MANSA

### Dicen que se ha resuelto la crisis

Por muy grande fantasía que nuestros informadores atribuyan a los hombres políticos, nunca podemos llegar con la previsión a donde llegan ellos con los hechos.

Una crisis política que parecía tan grave, en que se han manejado los tópicos más solemnes e hinchados: «la dignidad del Poder público», «el principio de autoridad», «la disciplina», el acatamiento de las jerarquías; un hondo problema cuya gravedad no podía ser afrontada sino con todos los ornamentos; una crisis, en fin, en que se ha consultado a todas las minorías monárquicas, se resuelve lindamente con la salida del ministro dimisionario señor Domínguez Pascual y el ascenso a ese cargo del discreto subsecretario, Sr. Argüelles.

Nadie se inquiete, por lo tanto. Los resortes del Poder han sido ajustados. Las numerosas consultas no tenían, por lo visto, otro alcance que realizar una breve combinación de personal.

Es notable y un tanto irónico el resultado que se brinda al coro prestigioso de los jefes de fuerzas parlamentarias. Ayer lo señalábamos. Hoy se revela con más enérgicos trazos. Para dar el salto mortal de disolver las Cortes no son precisos sus consejos. Para imponer unos castigos reglamentarios o decretar el ascenso de un subsecretario no puede prescindirse de todo el aparato de las notas.

¿Pero es que con la crisis no se ha hecho más que eso?

Es sobradamente hábil el Sr. Dato para forjar sus planes y alcanzar la prevista consecuencia. Casi aseguraríamos que los funcionarios de Hacienda recibirán las gracias de real orden por lo adecuadamente que han servido las estrategias presidenciales.

Se ha conseguido con la crisis, además de ganar unos días, que siempre apaciguan los espíritus irritados por la contienda electoral, aplazar las sesiones de Cortes hasta el día 10 de Febrero.

¡El Parlamento! He ahí la pesadilla de nuestros gobernantes. Así se explica la fruición con que los elementos conservadores pregonan siempre la quiebra del parlamentarismo.

Peró nuestro Parlamento, envilecido y desprestigiado en la realidad de sus representaciones por las fulleras electorales, es, sin embargo, hoy por hoy la única mermada esperanza que nos resta contra

la arbitrariedad y contra el aplastamiento que se intenta, cada vez con menos cauteles legalistas, de la conciencia y la opinión nacionales.

Aún no ha podido empezar a actuar, y ya es, a lo que parece, insostenible. Se intenta ligar a los jefes de grupos a convenciones que lo conviertan en inútil asamblea. Se aplaza su constitución con fútiles pretextos. Se tramita una crisis con ritmo lento, entre otras cosas, para vivir unas horas más en la grata penumbra, en la que el arbitrio ministerial se mueve sin contrastes.

El Sr. Besteiro anuncia una interpelación al Gobierno sobre los acontecimientos de Barcelona, y no muchas horas después conocemos el aplazamiento irregular de unas sesiones, que no debieran tener otra interrupción que la reglamentaria en tanto no estuviere el Congreso constituido. Los pretextos para ello son varios. Las razones no son más que las apuntadas.

Parece como si la opinión nacional y el Parlamento no tuvieran derecho a conocer los conflictos y difíciles incidentes por que atravesamos, sobre todo allá en Barcelona, donde con horror contemplan los ciudadanos hasta dónde se subvierten a diario los procedimientos de la justicia...

La huelga de funcionarios se ha resuelto por sí sola.

El aparato de la crisis ha concluido en un sencillo ascenso del subsecretario del Sr. Domínguez Pascual. No sabemos hasta qué punto podrá y querrá «liquidar» el nuevo ministro la cuestión relativa al ya famoso decreto de 1 de Enero, refrendado por su antecesor y jefe.

El desfile de jefes de grupo por la cámara regia se ha cerrado con esta combinación de proporciones domésticas.

Lo único positivo y eficaz—al menos para los que lo han discurrido—es que ya el Parlamento no inquietará a nadie hasta el 10 de Febrero.

¿Se preparará con todo ello una nueva interinidad para justificar, al fin, un Ministerio Maura, que gobierne a espaldas de las Cortes?

Vivamos prevenidos, y recordemos aquella frase de un hombre tan de la derecha como D. Alejandro Pidal, según el que la anarquía de los que ahora llamamos extremistas es cien veces menos peligrosa que la «anarquía mansa» de los que en las alturas practican el género de política que, entre el asombro y la duda de los españoles, se ha practicado ahora hace ocho días.

## Un incendio destruye muchas obras de arte

Córdoba, 27.—Esta mañana se declaró un incendio en la finca de La Albaida, propiedad de los duques de Hornachuelos.

El fuego ha destruido toda la parte alta de la casa, donde se guardaban joyas artísticas de valor y un antiguo mobiliario.

Gracias al auxilio que prestaron los colonos de las fincas inmediatas y a que se envió material de incendios de esta capital, el fuego pudo ser sofocado esta mañana.

## El nuevo embajador de España en Bélgica

Bruselas, 27.—El marqués de Villalobar ha entregado hoy al rey las cartas reales que le acreditan como embajador de España en esta corte.

El nuevo embajador fué conducido desde el palacio de la embajada de España hasta la regia morada en un carroza de la real casa, que iba escoltada por fuerzas de caballería.

A la entrada del palacio real rendían honores fuerzas de Infantería.

La presentación del nuevo embajador al rey la hizo el jefe del Gobierno, Sr. Carton de Wiart.

El monarca felicitó muy cariñosamente al marqués de Villalobar por su elevación a embajador.

El marqués pasó luego a cumplimentar a la reina.

## Se aumenta la lista civil de Constantino

Londres, 27.—La lista civil del rey Constantino, que hasta ahora era de dos millones de dracmas, acaba de ser elevada a cuatro millones. Además, el rey Constantino recibirá quinientos mil dracmas por cada año de destierro.

En esta suma se había fijado la pensión votada en 1917 en su favor; pero nunca se le pagó, a causa de sus manejos para volver a ocupar el trono.

Va a ser puesta inmediatamente a disposición del soberano una suma de 1.500.000 dracmas.

## El «Libro verde», de D'Annunzio

Roma, 27.—Hoy ha sido distribuido en el Parlamento italiano el «Libro Verde» de D'Annunzio sobre el desarrollo y fin de la aventura de Fiume.

## AL REGRESAR DE RUSIA

### Lo que interesa a todos

El regreso y las conclusiones dispares de los compañeros Anguiano y de los Ríos equivalen a la iniciación de la apasionante polémica que va a distanciar a los socialistas españoles. El partido, después de la resolución votada en el último Congreso, debe fijar en breve su posición frente al problema de las Internacionales. No nos preocupa tanto el desenlace de esta crisis socialista como el camino que se siga para llegar a decisiones finales. Por estas razones juzgamos un deber el terciar cercanamente en la polémica y pronunciarnos con aquella franqueza que es en nosotros tradicional. Nadie que pertenezca al partido socialista español tiene derecho a guardar silencio, y no queremos vernos incluidos en esa piadosa congregación del mutismo.

Están, en primer término, los que denominaremos «realistas»; incluimos en esta denominación a los compañeros que son dados a ahorrarse torturas mentales y a decidirse por las mayorías. Está bien que se siga con cuidadosa atención lo que acaece en otros partidos socialistas, llamados, como el nuestro, a pronunciarse. Desde este punto de vista nos debe de interesar lo acaecido en Halle, lo debatido en Tours y lo que actualmente apasiona en Liorna; pero ahí se detiene nuestra adquisición con los realistas. Estos tienen un criterio más cuantitativo que cualitativo del problema, y su orientación está marcadamente influida por las votaciones de esos tres Congresos. Aparte de que en estas cuestiones numéricas hay siempre argumentos para cimentar las más opuestas tendencias; no hay ciencia más elástica que la estadística.

Lo que nos interesa es preceder las próximas deliberaciones de una amplia polémica escrita y hablada. Por perceptibles razones que en otras ocasiones hemos aducido, y que hoy queremos reproducir, a nosotros, refiriéndonos al caso de España, siempre nos pareció que los delegados obreros en los Congresos no reflejaban exactamente el pensamiento de sus representados. Así lo escribimos a raíz del pasado Congreso. Cuando no precede a esas Asambleas una amplia campaña de divulgación, acaece que la masa delega, sin darse cuenta exacta de lo que realiza; sistema peligroso que puede introducir en nuestras normas cierto criterio oligárquico. Decimos que esto es evidente, referido sobre todo a España.

Piénsese, por el contrario, en el caso de Francia. Cachin y Frossard van a Moscú. Al iniciar su viaje se plantea ya un interesante debate en la «Humanité». Por aquellas columnas desfilan las opiniones más opuestas, desde Renaudel a Blanc. Cuando la polémica ha llegado a su máximo interés, regresan Cachin y Frossard. Los dos delegados, aparte de las instrucciones de Moscú, realizan una labor diaria de información en una serie de artículos que, bajo el título «Lo que hemos visto en Rusia», nos dan una idea de cómo funciona el Gobierno bolchevique.

Esto acaecía en el mes de Agosto. A fines de Diciembre se convoca el Congreso de Tours. En ese intervalo que media entre ambas fechas, la opinión socialista francesa asistió a una campaña de divulgación necesaria. Se dice que en Abril nuestro partido habrá de pronunciarse. Pensamos en si la medida no peca por precipitación. Nadie ignora que, aparte tal cual polémica de café, muy poco se ha hecho entre nosotros por dar a la masa del partido elementos de juicio. A las razones aducidas se unen otras, que reafirman nuestro criterio. Expongámoslas.

En Francia se ha producido una escisión (no sabemos a quiénes denominar disidentes). Comunistas y socialistas van a intervenir en una gran polémica, que a nosotros pudiera sernos de gran utilidad el no ignorarla, tanto más, cuanto que el idioma francés nos es el más familiar de las lenguas extranjeras. Lo acaecido en Tours acaba de repetirse en Liorna; no hay más que una diferencia o alteración numérica. Así como en Tours los comunistas triunfan por una creciente mayoría, en Italia, entre unionistas y centristas, suman 121.000 votos, frente a 58.000 sufragios alcanzados por los comunistas. En Italia ambas fracciones lucharán por conquistarse las masas, y esa polémica proselitista no puede sernos indiferente. Además, esos partidos socialistas mencionados (alemán, francés, italiano) cuentan entre sus miembros buen número de teóricos; en España estamos punto menos que ineditos. Si estas reflexiones no son compartidas y el Congreso convocado se

DEPORTES

BALOMPÍE
El estado actual de los campeonatos regionales

A estas fechas ya hay campeonatos regionales en Guipúzcoa, Red Unión de Irún; Vizcaya, Athletic Club, y Castilla, Athletic Club. El Sporting de Gijón parece el más probable vencedor de Asturias; en Cataluña es casi seguro que alcance el primer lugar el Barcelona F. C.; en Andalucía seguramente triunfará el Sevilla F. C.; en Galicia, aunque hace poco que ha comenzado el campeonato, parece que vencerá el Sporting o el Fortuna de Vigo, y en Levante aún no se puede pronosticar sobre el futuro campeón, por estar celebrándose las eliminatorias, dividido en dos regiones, Norte y Sur.

Resultados y noticias del Extranjero

El equipo nacional suizo ha quedado formado por Berger, portero; Gollensieny y Feh Lemann, defensas; Schnebeli, Schmidlin y Pallitz, medios; y Martener, Kranzer, Siegrist, Meyer, Inaednit, delanteros. Suplentes: Kahlenbach, Offerbach y Junk.

Resultados y noticias del Extranjero

Los partidos jugados el domingo por el campeonato belga dieron los siguientes resultados: el Daring hizo encuentro nulo con la Gautoise; el Union Saint Gilloise empató a dos tantos con el Verviers, y el Beerschoot venció al R. C. Gand por tres a uno.

Resultados y noticias del Extranjero

Los resultados del domingo en París fueron: el Stade Bordelais perdió por dos a cero con el S. C. Bastidiana; la Vie au Grand Air du Medoc ganó al Sport Athletique Bordelais por cinco a uno, y el Boudeaux A. C. venció al Moulins d'Ars por tres tantos a dos.

ATLETISMO

La prueba guipuzcoana del domingo

Veinticuatro corredores participaron en la carrera a través del campo organizada por la Real Sociedad de San Sebastián el último domingo.

En ella tomaron parte los mejores pedestristas donostiarros.

Los seis primeros clasificados fueron: 1, Miguel Peña, en 27 m., 26 s.; 2, Juan Mugueta, en 27 m., 36 s.; 3, José Andía, en 27 m., 54 s.; 4, Modesto Macazaga, en 27 minutos, 57 s.; 5, Eusebio Sarrasola, en 28 m., 12 s.; 6, Serafín Ulecia, en 28 minutos, 28 s., 1/5.

La Montaña prosigue su campaña

La Unión Deportiva Montañesa fue la encargada de organizar la carrera a través del campo que el domingo se celebró en Santander.

La clasificación es la siguiente: 1, Angel García, Unión Montañesa, 17-36; 2, Fidel Sánchez, idem, 17-41; 3, Victor Salcines, idem, 17-52; 4, Antonio Saavedra, id., 18-2; 5, Alejandro Otero, idem, 18-17; 6, Bernabé Rodríguez, del regimiento de Valencia, 18-22.

Y a continuación, hasta 23.

IV Campeonato madrileño a través del campo

A modo de prólogo.—Pocos días faltan para que se celebre el IV Campeonato madrileño a través del campo, la competición que pone en lucha anualmente a mayor número de corredores y en la que se disputan la supremacía del pedestrista castellano.

Quizá el interés de poder presenciar por primera vez en esta temporada a los equipos de nuestras dos primeras Sociedades, Gimnástica Española y Cultural Deportiva, en franca lucha, haga que esta prueba sea esperada con mayor expectación que las celebradas en pasados años.

Aunque por las condiciones en que se va a disputar este año esta carrera resulta un poco difícil vaticinar sobre el probable vencedor, creemos que en el que ha de representarse a la Real Sociedad Gimnástica Española existe mayor entrenamiento colectivo; es decir, que sus componentes están más unidos y mejor preparados que sus únicos competidores.

El historial.—El día 1 de Abril del año 1917 se celebró por primera vez este Campeonato, quedando clasificado en primer lugar Francisco Morales, de la Real Sociedad Gimnástica Española.

IX

El barón de Verboise no estaba ocioso. Se levantaba un obstáculo ante él y era preciso que desapareciera. Un crimen más o menos nada significaba para el italiano Paolò; lo importante era trabajar en la sombra y urdir tan hábilmente la trama que, después de desembarazarse de su rival, fuera imposible que sospecharan de él.

Enrique Merson estaba condenado: había vivido bastante; mejor dicho, demasiado.

Muerto el joven arquitecto, el barón estaba seguro de conseguir su objeto. El señor Lionnet no le había prohibido esperar y sabía los medios que tenía que emplear para vencer la resistencia de la señora Lionnet. Genoveva no le quería; pero ¿qué importaba? Ligada por el reconocimiento, estaba suficientemente dispuesta en su favor; le era simpático y, atribuyéndole cualidades que no tenía, le estimaba sinceramente, y sin duda alguna aceptaría sin repugnancia un matrimonio de conveniencia. Lo esencial para el barón era conducir a Genoveva al altar.

Esto se decía el miserable una mañana que fumaba un excelente cigarro de la Habana, tendido en un sofá, en una de las habitaciones de su casa donde jamás penetraban sus amigos ni ninguna de las demás personas que le visitaban.

El cuarto del barón se componía de cinco habitaciones: una sala, dos dormitorios, un comedor y el gabinete, cuya puerta estaba interceptada. La puerta de aquella pieza, lo mismo que la de la escalera, tenía un timbre

En la clasificación social, la misma Sociedad quedó a la cabeza con cinco puntos, siguiéndola la Unión Deportiva Castellana y el Club Deportivo Ferroviario, con un punto cada una.

El tiempo molestó bastante a los concurrentes; pero aun así y todo se llegaron a clasificar veinte, número bastante crecido para aquella época.

La Sociedad Cultural Deportiva y la entonces en todo su apogeo Deportiva Obrera no presentaron ningún corredor. Debido a un gran desconcierto entre todos los representantes de las Sociedades en la Federación, por causas de todos conocidos, llegó el campeonato nacional de 1918 sin haberse llevado a efecto el de Castilla.

La Federación opinó que era ridículo celebrarlo después, y denegó el permiso pedido por la R. S. G. E. para organizarlo.

Un nuevo éxito colectivo proporcionó a la R. S. G. E. el segundo, o sea el que se verificó el año 1919.

Llegó en primer lugar Miguel Peña, notable corredor guipuzcoano, que en aquella carrera por primera vez ostentaba los colores gimnásticos, y en segundo lugar, el que una semana justa después iba a lograr el primer lugar en el campeonato español.

Fue para Julio Domínguez esta carrera una magnífica lección práctica de pedestrista, por el estado en que las lluvias habían puesto el piso. De ella salió airoso, y quedó consagrado, no cabe duda, como un fenomenal especialista.

La puntuación fue: Sociedad Gimnástica, diez puntos—añadidos los cinco con que ya contaban del año 1917—, Sociedad Cultural Deportiva y los Exploradores de España, uno.

El pasado año fue también Julio Domínguez el vencedor, llegando en segundo lugar Emilio González. Por la clasificación social obtuvo cinco puntos más la Sociedad Cultural Deportiva y uno la Sociedad Gimnástica.

Puntuación actual.—La situación actual de la puntuación de esta copa es la siguiente: Real Sociedad Gimnástica Española, 11, y Sociedad Cultural Deportiva, 6. Por lo tanto, si este año triunfa la primera Sociedad, quedará en posesión definitiva del trofeo Arzobispado-Galdán.

Inscripción.—Los corredores inscriptos para esta prueba son los siguientes: Real Sociedad Gimnástica Española: Juan Mingo, Andrés Vela, Alfonso Fernández, Hermógenes Rodríguez, Julio del Castillo, Luis Giochi, Juan Manuel Cornuda, Domingo Torrel, Alejandro Millán, César Pérez, Manuel Pina, Ramón Ribes, Aurelio Delgado, Eramio Pascual, Mariano García, Marino Rincón, Gabino del Coto, Julián de las Heras, Agapito González, José María Martínez, Mariano Peláez, Manuel Maurón, Fernando Moreno, Enrique Yáñez, Luis Ortiz, Santiago Álvarez, Miguel Pérez, Angel Otero y Eduardo Valverde.

Sociedad Cultural Deportiva: Julio Domínguez, Francisco Reliegos, Manuel R. Martínez, Manuel R. García, Basilio Sanjuán, Jesús Serrano, Angel González Pina, Narciso Serrano, Eustaquio Moreno, Ramón F. Patallo, Fernando Mallo, Alfonso Olives, Luis R. Urbano, Manuel del Agua, Rafael Fernández, Francisco de los Infantes, Alonso Batañero, Pedro Delgado, Máximo Meneses, José Sánchez, Alejandro Gutiérrez y Daniel Serrano.

Libre, Enrique López. Un pronóstico.—Favoritos nuestros son Julio Domínguez, Enrique Yáñez y Francisco Reliegos, para la clasificación individual, y para la social ya hemos indicado que la Real Sociedad Gimnástica Española es la que mayores probabilidades tiene.

NOTICIERO Conferencia

Mañana sábado, a las diez de la noche, disertará el doctor D. Francisco Martínez sobre «La educación física, escuela de voluntad», en el local de la primera Comisión de la Cruz Roja Española, Duque de Alba, 9. Esta conferencia será la primera de una serie de cinco sobre la base «Nuevos puntos de vista de educación física».

El nuevo presidente de Peñalara

Ha sido nombrado presidente de la Sociedad Alpina Peñalara D. Augusto Barcia. Un

verdadero acierto de esta Sociedad ha sido nombrar a un hombre tan enardecido de los deportes como Barcia. Trabajador incansable y en posesión de profundos conocimientos sobre deportes, hará a Peñalara que continúe su incansable labor sobre los deportes de montaña.

REUNIONES Convocatorias

Hoy, a las diez de la noche, la Sección deportiva del Fomento de las Artes celebrará su junta general ordinaria, correspondiente al presente mes.

—La Sociedad Gimnástica Española convocará a junta general ordinaria para el próximo lunes, a las diez de la noche.

—El día 3 del próximo Febrero, a las diez de la noche, se celebrará una reunión en el local de la Sociedad Gimnástica Española, Marqués de Leganés, 5, para constituir la Federación Nacional de Deportes de Defensa, y a la cual se ruega asistan todos aquellos que sean aficionados de la lucha y del boxeo.

ARTAJX

SUCESOS

Hurto de un colchón y dos almohadas

José María García Iglesias, de dieciocho años, fue detenido a petición de Lucía Azcona, que vive en la calle de Caravaca, número 8, portera, por haber sustraído un colchón y dos almohadas.

Hurto de ropas

Adehida Lazcano, domiciliada en la costanilla de los Angeles, 15, denunció que un desconocido sustrajo a su aprendiz Carmen García, que vive en la plaza de Bilbao, una caja conteniendo ropas de la propiedad de doña Ana Prieto, que vive en Arjona (Jaén).

Accidentes del trabajo

Trabajando en una obra de la calle de Alfonso XII se produjo heridas y contusiones en la cara y en las regiones dorsal y lumbar, y contusión visceral, el jornalero Bonifacio Martínez, de cincuenta y dos años, habitante en la calle de Luis Villa, núm. 3.

—También el mozo de contrata de los señores Lespes y Soler, Ramón Huertas Salón, de veintidós años, se causó lesiones de pronóstico reservado en el pie izquierdo por haberse caído en la estación del Norte una piedra que estaba descargando.

Un aficionado al buen vino

Juan José del Valle, de veintidós años, domiciliado en la calle del Mediodía Chico, número 10, fue detenido en la plaza del Callao por romper la luna del escaparate de un almacén de bebidas del Postigo de San Martín, número 37, y sustraer doce botellas de vino, valoradas en 53 pesetas.

El peligro de los braseros

El niño de dos años Antonio Pérez Martín, sufrió quemaduras de pronóstico reservado que se produjo al caer en el brasero en su domicilio, Amparo, 36.

Caritas

Jugando con otros de su edad se cayó y se lesionó, en la calle de Embajadores, el niño de seis años Emilio Rodríguez.

—Carmen de Zama Gregorio, de cinco años, se cayó en la puerta de su domicilio, Canarias, 25, produciéndose lesiones de pronóstico reservado.

Rata agresiva

En la Casa de socorro de la Universidad fue asistida de una herida en la cabeza la anciana de sesenta años Raimunda Sobrados Soledades, domiciliada en Galileo, 7, bajo, interior.

Según dijo Raimunda, la herida se produjo una rata al mordetarla mientras dormía.

Intoxicación

Por haber ingerido equivocadamente unas pastillas de sublimado se produjo una intoxicación de pronóstico reservado Pilar Arce, de treinta y cinco años, que vive en Mendizábal, 6.

Cartera con alias

En el trayecto comprendido entre el Banco de España y la estación del Mediodía le hurtaron una cartera con 250 pesetas, algunos décimos de lotería y otros documentos, a don Pedro Fernández Sáez, de sesenta y nueve años, domiciliado en Zurbarán, 25.

celebra en Madrid, más que a una votación reflexiva asistiremos a un fenómeno específicamente psicológico.

Acacera que las individualidades destacantes del partido, con su intervención y su ascendente, decidirán del voto de los delegados; no es la primera vez que este fenómeno se produce. De esos éxitos personalísimos hemos presenciado algunos. Fresco está aún en nuestra memoria lo acaecido en el reciente Congreso del partido socialista belga. La enorme mayoría alcanzada por los partidarios de la participación en el Gobierno se debió a la ascendencia de Vandervelde, hasta el extremo de que de la presencia o la ausencia del ministro socialista belga dependía la votación final.

Dicho en otros términos: a nosotros nos interesa que la masa intervenga lo más directamente posible en la contienda doctrinal que se avecina. La masa es más pura en sus intenciones, más impersonal, más objetiva. Los «leaders» son seres humanos no exentos de pasiones y rencillas, que en ocasiones se traducen en un comitrazo no deseable: el amalgamar las discrepancias ideales con miserias personalísimas. Esto no constituye un secreto para quien conozca las interioridades del partido, y en realidad implica un peligro para la solidez y la pureza ideal de nuestras decisiones. Por hoy, nada más. Tenemos el propósito de ampliar estas reflexiones. Equivocado o no, defenderemos nuestro criterio; o no nos interesa tanto su triunfo como la evidencia de que quienes lo comparten o lo critican se mueven por razones tan impersonales como son las que a nosotros nos impulsan.

CAMILO BARCIA

Ayuntamiento

Los bomberos

La Federación de empleados y obreros del Ayuntamiento hace tiempo que presentó una instancia en la que, al exponer su apurada situación, pedían una mejora en sus modestos haberes; ya que en presupuestos anteriores habían sido mejorados los de los empleados administrativos en un 100 por 100.

Es, pues, de una absoluta justicia lo que piden.

Recientemente, en la manifestación que dicha Federación realizó ante el Ayuntamiento, el alcalde y todos los concejales manifestaron a una Comisión de obreros y empleados que estaban metidos en la demanda, y que la Comisión de Hacienda había acordado señalar el jornal mínimo de seis pesetas.

Pues bien; según nuestros noticias, parece que ahora se trata de que el sufrido y heroico Cuerpo de bomberos sea víctima propiciatoria en lo que se refiere al aumento de haberes y hasta a los derechos pasivos, con el consiguiente perjuicio para sus familias, a las que se trata de dejar en el más triste desamparo.

Se alega como disculpa para no elevar los sueldos de los obreros y empleados subalternos la penuria del Ayuntamiento, «que no permite recargar el presupuesto».

Y resulta que en la sesión del viernes último se presentó a la consideración del Municipio un proyecto de reglamento del Cuerpo de bomberos que nada tendría que censurar si no hubiese un artículo cuarto en el que «se aumente el personal», recargando el presupuesto en más de 130.000 pesetas.

¿Puede darse nada más absurdo? Se pretende aumentar el personal, «que es absolutamente innecesario», recargando el presupuesto, y en cambio no se elevan los ridículos sueldos que hoy disfrutan los bomberos, so pretexto de no recargar aquél.

Tendría explicación ese aumento de personal al aplicar el presupuesto extraordinario, en el que se propone la creación de un nuevo Parque. Pero hoy es en absoluto improcedente.

Proponer el aumento de personal innecesario en el crítico momento en que todos es-

peran con ansia el mejoramiento de los haberes, es sencillamente una provocación.

También resulta inoportuno la creación de nuevos cargos, cuando los actuales están tan mal dotados, cuando se ha sostenido el criterio de no pasar por el aumento en la base sexta y cuando el alcalde ha declarado reiteradamente que el Ayuntamiento no se encontraba en situación de atender las demandas de sus dependientes.

Si realmente es esto cierto, ¿cómo pueden crearse plazas innecesarias de bomberos, guardias municipales y otros Cuerpos?

Nos permitimos llamar la atención del alcalde y concejales respecto de este asunto. Es preciso atender en lo posible las justas peticiones de los funcionarios y no dar lugar a que, en vista de tantas provocaciones, lleguen a extremos que serían de lamentar.

Al menos así lo creemos sinceramente.

Los problemas sociales

La huelga de plateros

El gobernador civil manifestó ayer que continuaban sin llegar a un arreglo los obreros plateros y sus patronos.

La mayor dificultad que existe para llegar a una solución es la negativa de los patronos a tratar con la Sociedad El Balaarte, en donde figuran la mayoría de los obreros huelguistas.

Los patronos se muestran propicios a tratar con sus obreros, pero sin intervención del Sindicato.

EN HUELVA

El Sindicato de empleados

Huelva, 27.—El gobernador civil ha enviado a la autoridad judicial la documentación recogida en el Sindicato de empleados por sí en ella hubiese algo punible.

Ha dicho el gobernador que había ordenado la clausura de dicho Sindicato por ser muchas las denuncias que en contra de su funcionamiento había recibido, formuladas algunas por los propios empleados.

Las huelgas pendientes

Huelva, 27.—Se han declarado en huelga los obreros de una importante fundición. Piden aumento de jornal.

También huelgan los oficiales zapateros. Las demás huelgas siguen igual.

Contra un periódico

Cartagena, 27.—El juez de instrucción ha practicado un registro en el domicilio del Sindicato único, incautándose de documentos y de originales para el periódico «Solidaridad Obrera», que publicó en su último número un artículo considerado como sedicioso.

Movimiento de buques

El «Ciudad de Cádiz»

Gijón, 27.—Recaló en el puerto del Museo el trasatlántico auxiliar «Ciudad de Cádiz», que conduce pasajeros procedentes de la Argentina y cargamento de café y cacao del centro de América.

Después de tomar 420 toneladas de carbón, continuará su viaje a Santander.

VIDA SOCIETARIA

PINTORES DECORADORES.—Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria hoy viernes, a las seis de la tarde, en su domicilio social, calle de Piamonte, número 2, salón-teatro, con objeto de tratar asuntos de gran interés.

EBANISTAS Y SIMILARES.—Todos los compañeros que quieran seguir perteneciendo a la Sociedad de Socorros deberán acudir a la secretaría número 18 todos los días, de seis a nueve de la noche, donde llenarán el correspondiente boletín de inscripción, siendo obligatorio este requisito aun para los que siguen perteneciendo en la actualidad.

El plazo de admisión terminará el día 29 del corriente, a las once de la noche; entendiéndose que todo compañero que haya dejado de llenar el boletín de inscripción será baja-

FOLLETON DE «LA LIBERTAD» 64

La familia Lionnet

(LA ABURIA)

FOR

Emilio Richebourg

—¡Gracias a Dios! ¿Pero qué te ha sucedido? ¿Qué has hecho? ¿Dónde has estado? —Me invitaron unos amigos a tomar parte en una cacería, a veinticinco leguas de aquí. Es divertidísima la caza. Ya veis, mamá, que no he hecho nada malo.

—No; pero era preciso avisarme de cualquier modo: con una carta, un parte o un recado verbal.

—Tenéis razón; debía haberlo hecho. Se me olvidó; perdonadme.

—En fin, ya has vuelto, te veo y estoy tranquila y contenta.

Tratándose de su hijo, la señora Lionnet era demasiado crédula. Si el joven le hubiera dicho que había empleado los tres días de su ausencia en hacer un piadoso peregrinaje, lo hubiera creído lo mismo. Así es que estaba convencida de que había dicho la verdad. Exenta de inquietudes, se durmió en cuanto se metió en la cama y pasó toda la noche en

un sueño. A la mañana siguiente, cuando Alberto se encontró en presencia de Genoveva y ésta le interrogó afectuosamente, el joven trató de responderle con la misma mentira que su madre había tan fácilmente aceptado la víspera. Pero como la joven le miraba con fiereza, se turbó y se detuvo.

—¡Oh, Alberto, Alberto!—exclamó Genoveva.

—¿De modo que no me crees?

—No—contestó la joven con firmeza.

La turbación de Alberto aumentó gradualmente.

—No obstante, Genoveva...—balbució.

—¡Mi pobre Alberto, ¿de qué te sirve mentir?

—Es verdad, hermana mía; tienes razón.

Podía el joven haberse confesado que se había dejado coger en un lazo como un atollado y que una mujer le había retenido prisionero durante tres días; pero no se atrevió. Genoveva, por su parte, podía también haberle expuesto las consecuencias de su culpable debilidad; pero debía guardar el silencio de lo sucedido, y se contentó con decirle:

—Veo que te arrepientes de habernos causado tan grande inquietud a nuestra madre y a mí; no quiero reprocharte nada, ni siquiera preguntarte lo que te ha retenido lejos de nosotros; prefiero ignorarlo. Pero mi querido Alberto, ¿será preciso repetirte sin cesar que veles sobre ti, que tengas cuidado y que resistas ciertos entretenimientos?

—Te prometo ser más juicioso en adelante, hermana mía.

—¡Querido Dios!

Al día siguiente, el señor Lionnet volvió de su viaje. Su mujer y su hija se cuidaron mucho de no enterarle de la escapatoria de Alberto. Es más que probable que si hubie-

ra sabido únicamente la cuarta parte de lo sucedido en su ausencia, se hubiera mostrado menos indulgente que la señora Lionnet y Genoveva.

El barón de Verboise no estaba ocioso. Se levantaba un obstáculo ante él y era preciso que desapareciera. Un crimen más o menos nada significaba para el italiano Paolò; lo importante era trabajar en la sombra y urdir tan hábilmente la trama que, después de desembarazarse de su rival, fuera imposible que sospecharan de él.

Enrique Merson estaba condenado: había vivido bastante; mejor dicho, demasiado.

Muerto el joven arquitecto, el barón estaba seguro de conseguir su objeto. El señor Lionnet no le había prohibido esperar y sabía los medios que tenía que emplear para vencer la resistencia de la señora Lionnet. Genoveva no le quería; pero ¿qué importaba? Ligada por el reconocimiento, estaba suficientemente dispuesta en su favor; le era simpático y, atribuyéndole cualidades que no tenía, le estimaba sinceramente, y sin duda alguna aceptaría sin repugnancia un matrimonio de conveniencia. Lo esencial para el barón era conducir a Genoveva al altar.

Esto se decía el miserable una mañana que fumaba un excelente cigarro de la Habana, tendido en un sofá, en una de las habitaciones de su casa donde jamás penetraban sus amigos ni ninguna de las demás personas que le visitaban.

El cuarto del barón se componía de cinco habitaciones: una sala, dos dormitorios, un comedor y el gabinete, cuya puerta estaba interceptada. La puerta de aquella pieza, lo mismo que la de la escalera, tenía un timbre

eléctrico que anunciaba las visitas. El mobiliario de aquel gabinete era muy sencillo: componíase de un sofá, sobre el que estaba tumbado el burón; cuatro butacas, dos sillas y una mesa de despacho colocada en un ángulo, cerca de una puerta secreta que daba a un pasillo estrecho que desembocaba en una escalera de servicio. La particularidad de aquella habitación era la chimenea, cuya pantalla estaba llena de materias inflamables. Descendía hasta el centro un tubo de gas con un diámetro tal que era imposible admitir sirviera para la calefacción.

Un observador que hubiera examinado atentamente la pared, sobre el mármol de la chimenea hubiera notado la puerta de un armario pequeño que estaba embutido, y continuando su investigación hubiera podido cerciorarse de que el mueble estaba dispuesto de tal suerte que era suficiente tocar el botón de un resorte invisible para que los objetos que había colocados cayesen delante de la chimenea.

El barón, en su misterioso gabinete, no era el mismo individuo que se encontraba en los salones o a quien sus amigos daban un apretón de manos en el Bulevar. A todos aquellos les hubiera costado trabajo reconocerle; tan cambiada estaba la expresión de su fisonomía. Su boca no sonreía con la amabilidad que empleaba en los salones, y que era uno de sus medios de seducción; sus ojos no tenían aquella mirada dulce y cariñosa con la que envolvía a los que quería cautivar. Su frente estaba contrahida, y en sus sombras pupilas brillaba una mirada dura y fría como el acero. En fin, el conjunto de sus facciones revelaba la voluntad terca del hombre que quiere llegar a su objeto a todo trance.

Alargando el brazo, abrió un cajón de la mesa de despacho, del que cogió una hoja

de papel que leyó con atención. Era un inventario, lo más exacto posible, de los muebles y valores mobiliarios que componían la fortuna de la marquesa de Saulieu. Sin embargo, las cifras indicaban el valor aproximado de las propiedades. Sumada la larga columna de números, daba un total de diez y ocho millones; pero advertíase en una nota que los datos respecto a los valores mobiliarios, rentas del Estado, acciones y obligaciones estaban muy lejos de la exactitud, y que se podía, sin exageración, valorar la parte hasta entonces desconocida de la fortuna de la señora de Saulieu en otros seis millones.

Al leer aquel maravilloso balance de fortuna tan pingüe cruzó por los labios del barón una sonrisa.

—¡Veinticuatro millones!—murmuró—; ó acaso más, pues nada me dice que la abuela, que tira el oro a manos llenas y a diestro y siniestro, no tenga en su casa, encerradas en sus arcas, dos o tres millones en metálico contante y sonante.

Y todos aquellos millones serían para él, se lo había jurado! Pero para colocar la mano sobre aquella inmensa fortuna que le causaba desvanecimientos y vértigos, era preciso casarse con Genoveva. Sabía que la anciana marquesa había despedido infatigable actividad para encontrar a su nieta, y que el marqués de Prémarin la había secundado con todas sus fuerzas; era muy posible que no hubieran desesperanzado y continuaran sus pesquisas. Algunas veces le ocurría pensar que podían lograrlo; entonces experimentaba una emoción violenta, la sangre se le paralizaba y se inundaba todo su cuerpo de sudor frío. Pero bien pronto se reponía, diciéndose que en el mundo sólo él sabía dónde estaba la hija de Gabriela de Saulieu, y que era imposible lograrán des-

SOLUCION DE LA CRISIS

El Sr. Argüelles, ministro de Hacienda. - Se constituye un Gobierno homogéneo

Las gestiones del Sr. Dato

El presidente del Consejo, al levantarse ayer mañana, recibió las visitas de los presidentes del Congreso y del Senado, con los cuales conferenció acerca del desarrollo de la crisis y se entrevistó con el rey.

El Sr. Dato salió en automóvil de su casa y se dirigió a la del Sr. Domínguez Pascual, con quien conversó una media hora.

A las once menos cuarto regresó a su domicilio, en el cual había citado a todos los ministros que formaron el Gobierno dimisionario, y a las once todos los ex ministros, incluso el Sr. Domínguez Pascual, se hallaban en casa de su jefe.

La reunión duró hasta las doce menos cuarto.

Al ser preguntados por los periodistas, los ministros dijeron: - Hemos estado cambiando impresiones sobre la marcha del conflicto político, y el presidente nos ha dado cuenta de su entrevista de anoche con el rey.

Nosotros hemos reiterado a nuestro jefe el voto de confianza que ya le dimos en el último Consejo, expresándole nuestra adhesión incondicional dentro y fuera del Gobierno para que forme Gabinete como más convenga a los intereses del país y del partido conservador.

Los ministros tomaron los automóviles y marcharon a pasear al Retiro.

En la Presidencia

A las doce y media el Sr. Dato se trasladó a la Presidencia, donde recibió a los periodistas, haciéndoles las siguientes manifestaciones:

- Tengo poco que decirles a ustedes. Estuve esta mañana a ver al Sr. Domínguez Pascual y luego han venido a casa los ministros, a los cuales he explicado la tramitación que lleva la crisis y mi conferencia de ayer con su majestad.

Esta tarde tendré algunas conversaciones y a las siete iré a Palacio para comunicar al rey lo que haya resuelto.

Supongo que el Gobierno se constituirá esta misma noche.

Claro es que yo hubiera deseado, a haber algún medio, realizar un intento para poder hacer una concentración de fuerzas conservadoras; pero no tengo posibilidad de realizarlo en este momento, de manera que el Gobierno que se forme será homogéneo.

- ¿Ha realizado usted alguna visita en relación con aquellos propósitos?

- Sí; ayer, antes de ir a Palacio, hice alguna exploración para ver si podía realizarse alguna concentración de fuerzas conservadoras; pero en estos momentos no es posible, y formaré el Gobierno con elementos exclusivamente del partido liberal-conservador.

La jura del nuevo Gobierno será mañana, y también mañana, a las doce, presentará sus cartas credenciales el nuevo embajador de Bélgica, que es el actual ministro.

- ¿Entrará en el nuevo Ministerio el señor Domínguez Pascual?

- ¡No sé! ¡No sé! - contestó el presidente. - La crisis será muy reducida, y tanto el Sr. Domínguez Pascual como los restantes ministros han depositado en mí su confianza más absoluta para continuar en sus puestos o abandonarlos, dándome las mayores facilidades para que cuente o prescinda de ellos.

El Sr. Dato, en Palacio

El Sr. Dato, que casi toda la tarde había permanecido en la Presidencia, donde recibió algunas visitas, se trasladó a las siete a Palacio, conforme tenía anunciado.

Los periodistas le rodearon tan pronto como descendió del automóvil, dirigiéndole varias preguntas.

Se excusó de contestar concretamente, limitándose a manifestar que a la salida hablaría.

El nuevo ministro de Hacienda

Salió el Sr. Dato a las ocho menos cuarto, y en respuesta a las preguntas que los periodistas le hicieron, dijo que había informado al rey de la resolución adoptada, aprobando la éste.

- Continuará - añadió el Sr. Dato - el Gobierno en la misma forma que estaba constituido, con la variación única de que la cartera de Hacienda será desempeñada por el señor Argüelles, toda vez que, por su calidad de subsecretario, se trata de persona que se halla perfectamente informada de los asuntos que afectan a aquel departamento.

Annunció el presidente del Consejo que el nuevo ministro de Hacienda prestará juramento hoy, a las once y media de la mañana.

La sorpresa de un nombramiento

El nombramiento del Sr. Argüelles para sustituir en la cartera de Hacienda al señor Domínguez Pascual, causó asombro y sorpresa extraordinarios.

Eran muchos los que se resistían a creer la noticia.

Durante todo el día se había dado como segura la designación del conde de Lizárraga, ignorándose cuáles motivos obligaron a última hora al Sr. Dato a rectificar su propósito.

La designación del Sr. Argüelles ha sido acogida con visible desagrado por los funcionarios de Hacienda, que recordaban que desde el primer momento de iniciarse el reciente conflicto se colocó enfrente del personal.

Sin embargo, como los ánimos se han tranquilizado, no se esperan complicaciones.

Se cree que el nombramiento del Sr. Argüelles se ha hecho únicamente para aparen-

tar ante el país la sensación de que los funcionarios no han obtenido triunfo ninguno, quedando de este modo salvado el principio de autoridad.

Despierta interés conocer la actitud que adopte el nuevo ministro de Hacienda respecto a las dimisiones de los altos funcionarios que se supone culpables del conflicto.

Este podría reproducirse si las dimisiones fueran rechazadas.

La subsecretaría de Hacienda

El nombramiento del Sr. Argüelles produce la vacante de subsecretario del ministerio de Hacienda.

Para ocupar este cargo se citaba anoche al director dimisionario de la Deuda, Sr. Moral, y al Sr. Rodríguez Viguri.

Las sesiones de Cortes

El Gobierno no tiene prisa ninguna para constituir el Congreso.

Resuelta la crisis, se da como seguro que las Cámaras no reanudarán las sesiones hasta el jueves, día 10 de Febrero.

Conviene, sin duda, al Gobierno que en el Parlamento no se trate de determinados asuntos.

Consejo de ministros

El Sr. Dato tenía anoche el propósito de reunir hoy en la Presidencia el Consejo de ministros.

La concentración conservadora

Copiamos de «La Epoca»: «Las declaraciones del presidente del Consejo de ministros a los periodistas esta mañana han sido lo suficientemente explícitas, como es costumbre en el Sr. Dato, para que necesiten aclaración ni comentario.

El jefe del Gobierno dimisionario hubiera deseado acomodar la solución de la crisis a una amplia concentración de fuerzas conservadoras; pero las exploraciones realizadas le han hecho comprender que no era éste el momento propicio para ello.»

Añade el órgano del Gobierno en la Prensa: «Nosotros confiamos en que más adelante habrá de encontrarse oportunidad para asociar todas las fuerzas políticas fundamentalmente conservadoras en una labor de Gobierno, aprovechando así la gran mayoría parlamentaria que suponen esas fuerzas.»

España en el Extranjero

La Internacional de Moscú

La Confederación General del Trabajo pidió a últimos de Diciembre a la Internacional Comunista de Moscú que interviniera en la persecución de que eran víctimas los obreros españoles por parte del Gobierno.

La Internacional Comunista, con el Consejo Internacional de los Sindicatos, ha respondido a la petición de la Confederación del Trabajo invitando a todos los proletarios del mundo, estén o no adheridos a aquel organismo, a que declaren el «boycott» a los productos españoles.

El acuerdo se recibió ayer en Madrid por radio dirigido desde Moscú al partido comunista español.

A la notificación de este acuerdo le acompañaba el manifiesto que el Internacional Comunista ha dirigido a todos los proletarios del mundo.

TIROS Y PEDRADAS

El guarda y los albañiles

En una obra de la calle de Méndez Alvaro, núm. 18, promovieron ayer tarde un tumulto varios albañiles huelguistas, que se presentaron en dicho lugar para protestar del despido de un compañero que trabajaba en dicha obra.

El guarda de la obra, Félix Pérez García, de treinta y siete años, hizo tres disparos de revólver al aire para amedrentar a los huelguistas; pero éstos, lejos de huir, arremetieron contra Félix, el cual, en vista de la actitud airada y violenta de los huelguistas, salió huyendo y se refugió en una tienda propiedad de Pedro Sanz Sancho, y situada en la calle del General Lacy, núm. 8.

Los huelguistas apedrearon el establecimiento, en el que causaron daños por valor de 300 pesetas. Penetraron después los aborrotadores en la tienda y sacaron de ella al autor de los disparos y lo golpearon hasta que llegaron en su auxilio algunos operarios que trabajaban en un almacén próximo.

Acudieron después varios guardias de Seguridad, que condujeron al agredido a la Capisa de socorro, donde le apreciaron contusiones y erosiones leves en distintas partes del cuerpo.

El guarda pasó ante la presencia judicial; pero no pudo dar los nombres y señas de sus agresores, que desconoce.

El suceso produjo gran alarma en la barriada, congregándose más de mil personas en el lugar de la ocurrencia.

NECROLOGICAS

Mañana se cumple el tercer aniversario del fallecimiento de doña Milagros Rubio de Mendoza, viuda de Feyjóo.

El recuerdo de esta ilustre dama, que brilló por su belleza, su talento y su virtud en la buena sociedad madrileña, no ha podido extinguirse el tiempo.

Reciba la familia de la finada la expresión de nuestro afecto, especialmente su hijo Enrique, que con nosotros convive y trabaja.

Mañana 29 se cumple el primer aniversario del fallecimiento del respetable coronel de Ingenieros D. Antonio Luceño, padre de nuestro muy querido amigo el profesor odontólogo D. Federico Luceño y Crespo.

Fué el finado durante muchos años el número uno de los ingenieros militares españoles y era el único superviviente de la guerra de Africa, de 1866, en la que ganó la cruz de San Fernando.

En sufragio de su alma se dirán mañana misas en San Antonio de los Alemanes.

Reiteramos a la familia Luceño nuestro sincero pésame.

Actualidad médica

El saneamiento y reforma de poblaciones

En la «Gaceta» apareció hace días una real orden dirigida al inspector general de Sanidad para que con la mayor urgencia se proceda al nombramiento de una Comisión que redactará un proyecto de ley que comprenda todo lo relativo a saneamiento, saneamiento y reforma interior de poblaciones, garantizando las condiciones técnicas y sanitarias exigidas por la moderna higiene urbana.

De perlas nos parece el nombramiento de la Comisión que se encargará de redactar el proyecto de ley tan necesario y urgente, y preciso será que en las Cortes se apruebe ese proyecto lo antes posible. Pero se nos ocurre una pregunta: ¿Consentirá el Gobierno que persista mientras tanto el escandaloso e inculcable abuso de construir castos antihigiénicos y lóbregos, que parecen colmenas humanas más bien que viviendas hechas para el hombre?

A buen seguro, y por razones de pura lógica, se deduce que la Comisión nombrada al efecto inspirará en todo momento sus determinaciones en aquellos preceptos aconsejados por todos los modernos tratadistas de higiene, relacionados con las condiciones higiénicas que deben reunir las casas y con las dimensiones y orientación natural de las calles; pero el hecho de que una Comisión haya de estudiar las bases que han de regir en España «sabe Dios cuándo», no creemos que pueda autorizar, en modo alguno, el daño irreparable que sistemáticamente se está haciendo y que, a juzgar por las trazas que llevan las cosas, no se vislumbra la posibilidad de enmendar tanta torpeza.

Triste y vergonzoso es el espectáculo que venimos dando en todo cuanto se relaciona con la Sanidad. Sistemáticamente, nuestros hombres de gobierno se resisten a intentar una reorganización sanitaria, que, a la vez que sería una garantía para todos, pudiera devolvernos ante Europa el prestigio tan injustificadamente perdido y tan fácil de recuperar si entre tanta torpeza tuviéramos siquiera la habilidad, no de intentar nada nuevo ni extraordinario, «que para ello faltan arrestos», sino simplemente sabiendo copiar aquello que ya en otros países fué aceptado y de reconocida utilidad.

Pero, ¿qué se puede hacer en un país como el nuestro, donde ni tenemos presupuesto de Sanidad, ni interesan absolutamente a nadie estos problemas, y donde, para colmo de desdichas, los técnicos que alguna vez ocuparon y ocupan cargos de alguna importancia jamás rompieron una lanza en favor de lo que debió ser su bandera para escalar esos puestos?

Sin orientación alguna, sin presupuesto, sin elementos técnicos, sin organización y sin apoyo moral ni material en las altas esferas de la política, los grandes problemas sanitarios de España, tales como los del paludismo, tuberculosis, enfermedades epidémicas, viviendas, hospitales, etc., etc., seguirán teniendo un aspecto pavoroso y terrible, que pagamos con millares de vidas, que representan para la nación un valor real muy inferior al de los millones que el Estado necesitaria para acometer con cuantos elementos fuera preciso la resolución de todos estos problemas.

Ni las estadísticas, ni la cruel realidad que a diario nos deja ver el repugnante ambiente en que vivimos, tienen fuerza bastante a gobernar las conciencias de nuestros políticos.

Ya tenemos otra Comisión más, cuyos trabajos se eternizarán mientras España espera sufre y se aniquila bajo el continuo azote de la miseria y de las enfermedades, y con la esperanza de algo que nunca llega, pasan los días y los años útiles para todos los pueblos menos para el nuestro, donde sólo aprendimos a perder el tiempo lastimosamente.

DOCTOR ENRIQUE PASTOR

Los ferroviarios

Un mita

Comunican de Valladolid que el domingo se celebró el anunciado mitin de los ferroviarios, encaminado a unir a todas las entidades sociales ferroviarias, a fin de recabar de la Compañía del Norte, llegando hasta la huelga si ello fuese necesario, que se consoliden los sueldos actuales con el carácter de fijos, sin que al percibirlos tengan que firmar en más nómina que la de la Empresa, y siempre con el carácter de habérselos fijos.

En la actualidad, los agentes ferroviarios cobran independientemente el sueldo que la Empresa les tiene asignado y el aumento que se les concedió en el último movimiento huelguístico; aumento que abona el Estado en concepto de anticipo reintegrable, hasta tanto se soluciona el aumento ferroviario en las Cortes.

Además acordaron la petición de la jornada de ocho horas para los servicios que aún no la tienen, o en su lugar la compensación en un tanto por ciento.

Estas son las peticiones esenciales hasta la fecha, y para conseguir que cristalicen en la realidad la Comisión formada hará la debida propaganda por la línea y principales centros ferroviarios.

La iniciativa de esto ha partido de la Agrupación Federativa de los ferroviarios, la que hace gestiones para unir a todas las organizaciones del ferrocarril.

Hicieron uso de la palabra varios empleados y obreros de esta localidad y de los diferentes puntos donde radican las Juntas regionales, quienes tuvieron su representación en el acto.

Ortega Munilla en Valencia

Valencia, 27.—En el exprés de hoy ha llegado, procedente de Madrid, el Sr. Ortega Munilla, a quien se ha tributado en la estación un cariñoso recibimiento, en el que tomaron parte numerosos escolares y gran número de personas que acudieron a recibirle.

Los teatros

ESLAVA

La «Marianela» de Carmita Oliver

La obra de Galdós—admirablemente escenificada por los Quintero—es de aquellas que han quedado para siempre en el repertorio para prueba y contraste de grandes actrices.

La patética figura de Marianela es hermana en categoría teatral de aquellas insignes mujeres de la dramaturgia mundial: Otelia, Margarita, Nora...

El mérito de atreverse a su interpretación es acto que acredita de valor, cuando no se convierte, por el fracaso, en una torpe osadía. Y el éxito en tamaña empresa vale una consagración artística definitiva.

Este último es el caso de Carmita Oliver, que dió al personaje toda la divina y riquísima gama de sus matices sentimentales. Primero, la alegre ingenuidad infantil, la absoluta devoción a la obra de piedad; luego, el amor en toda su ternura, en todo su abandono, en todo su egoísmo salvaje y divino; después, la angustia lancinante del sacrificio; al fin, el trágico horror de la separación, de la desolación y de la muerte.

Todo esto supo expresarlo—supo sentirlo y hacérselo sentir—Carmencita Oliver Cobeta—con una maestría inverosímil, que no puede ser todavía más que una suprema intuición del arte; pero que la consagra ya como actriz excepcional y artista privilegiada.

El público se lo confirmó así con grandes y continuas ovaciones.

CENTRO

«La flor en el libro», por Serafín y Joaquín Alvarez Quintero

Diez minutos escasos de representación bastan a los insignes dramaturgos sevillanos para hacer un delicioso paso de comedia sobre el tema de un matrimonio peleon, que se reconcilia ante una flor seca entre las hojas de un libro que ambos leyeron de novios.

La única y admirable escena de esta obra pasa de la gracia desenfadada y caústica de la disputa a la melancólica amable y a la ternura de la reconciliación con la suavidad, el arte y la maestría que los hermanos Quintero poseen solos. Y da lugar a Irene Alba y a Juan Bonafé a hacer maravillas de expresión, que acreditan toda la flexibilidad de su talento.

El público aplaudió felicísimamente la labor de autores e intérpretes.

M. MACHADO

Camila Quiroga

La insigne actriz argentina Camila Quiroga, que después de su brillante actuación en la corte salió ayer para Barcelona y París, prometiendo volver a visitarnos en Marzo, ruega a LA LIBERTAD, por conducto de nuestro crítico dramático, Manuel Machado, que se haga eco de su gratitud hacia el público y la Prensa madrileña por las innumerables pruebas de estimación y de afecto que de todos ha recibido.

Gustosísimos cumplimos el encargo, asegurando una vez más a la señora Quiroga que si, en efecto, esas pruebas de admiración, estima y afecto han sido grandes, y desde el rey abajo todos hemos competido en dárselas, no son por eso menos merecidas y justamente ganadas, condigno homenaje a su talento y al de sus compañeros de arte.

Ellas le probarán, además, lo bien que ha hecho en iniciar su consagración europea en la vieja patria madre, hoy orgullosa, como de las propias, de las glorias de sus hijas de América.

Asamblea de secretarios judiciales

La sesión de ayer

El presidente, D. Bernardino Garzón y Martín, abrió la sesión, y sus primeras palabras fueron de saludo para los asistentes que habiendo ingresado ayer en el secretariado con tal carácter acudían presurosos a la Asamblea para prestar su adhesión y para proponer un voto de gracias a los Colegios de Granada y Coruña por su comportamiento.

El Sr. Migonille insistió en la protesta del nombramiento para vicesecretarios de los abogados recientemente designados.

Los secretarios de Madrid, Sres. Novella, De Antonio, Infante, Aguilár y García Inés, estimaron debe estudiarse detenidamente lo que prescribe el real decreto sobre Tribunales de honor.

Ultimamente, y vista la imposibilidad de resolver en esta sesión las cuestiones pendientes, se acordó por la Asamblea continuar sus sesiones hasta deliberar sobre todos sus extremos.

El Sr. Garzón se mostró muy satisfecho por las corrientes de simpatía que se habían iniciado en esta Asamblea entre los secretarios de Madrid y los de los pequeños pueblos.

Se dió lectura a una proposición del Colegio de la Coruña, y se levantó la sesión a las nueve de la noche.

DE BILBAO

Contra un abogado de los sindicalistas

Bilbao, 27.—Se acaba de tener ahora noticia de la agresión de que anoche fué objeto el abogado nacionalista D. Ramón Mugarza, uno de los defensores de los procesados por el descarrilamiento de La Peña, ocurrido a raíz de la huelga revolucionaria de Agosto de 1917.

Dirigiese el Sr. Mugarza con varios amigos desde Erandio a Las Arenas, donde vive, y al llegar a la calle de Urquijo un grupo de desconocidos le hizo tres disparos, que no hicieron blanco. El agredido contestó disparando una pistola.

Los agresores huyeron. Persecución de sospechosos

La Policía sigue los trabajos encaminados a la captura de los complicados en el atentado al gerente de Altos Hornos.

Se busca a un individuo que ha desaparecido de Vizcaya, y cuya esposa ha sido detenida. Los sindicalistas huyen ante la persecución de que son objeto.

El gobernador ha comunicado órdenes a la Guardia civil para que impida que se cobren cuotas del Sindicato único entre los obreros de las fábricas de ambas márgenes del Nervión.

Una Comisión de la Casa del Pueblo ha visitado al alcalde para conocer la relación de las obras que el Ayuntamiento tiene en proyecto y rogarle que empiece cuanto antes para conjurar la crisis obrera, pues existen en Bilbao más de 4.000 obreros parados.

En los pueblos de la zona fabril el número de trabajadores es mayor por el cierre de los Astilleros del Nervión y de la Construcción Naval, además de los que han sido despedidos de muchas fábricas.

Circula el rumor de que en breve se efectuará la reapertura de los Astilleros, destinándose a reparaciones marítimas y a la construcción de material de ferrocarriles. En este caso, se admitirán dos mil obreros seleccionados que trabajaban antes del cierre.

La crisis obrera

El presidente del Consejo, al levantarse ayer mañana, recibió las visitas de los presidentes del Congreso y del Senado, con los cuales conferenció acerca del desarrollo de la crisis y se entrevistó con el rey.

El Sr. Dato salió en automóvil de su casa y se dirigió a la del Sr. Domínguez Pascual, con quien conversó una media hora.

A las once menos cuarto regresó a su domicilio, en el cual había citado a todos los ministros que formaron el Gobierno dimisionario, y a las once todos los ex ministros, incluso el Sr. Domínguez Pascual, se hallaban en casa de su jefe.

La reunión duró hasta las doce menos cuarto.

Al ser preguntados por los periodistas, los ministros dijeron: - Hemos estado cambiando impresiones sobre la marcha del conflicto político, y el presidente nos ha dado cuenta de su entrevista de anoche con el rey.

Nosotros hemos reiterado a nuestro jefe el voto de confianza que ya le dimos en el último Consejo, expresándole nuestra adhesión incondicional dentro y fuera del Gobierno para que forme Gabinete como más convenga a los intereses del país y del partido conservador.

Los ministros tomaron los automóviles y marcharon a pasear al Retiro.

El timo de la ortopedia

Procedente de un pueblo de una provincia de Aragón llegó hace poco a Madrid Inocencio Bernal Gil, de cincuenta y siete años.

Ayer mañana se lanzó a la calle, y se encontró a su paso con dos jóvenes elegantemente vestidos, los cuales le ofrecieron un aparato ortopédico, en cuya venta había de conseguir elevada ganancia.

Inocencio se dió por convencido y entregó por el aparato 650 pesetas.

Pero después de hecha la entrega de las pesetas el forastero se dirigió a una pareja de guardias de Seguridad, a los que refirió lo ocurrido, procediendo éstos a la detención de José Gómez Navarrete, de dieciocho años, y Silverio Díaz Fernández, ocupándose al primero los billetes que habían intentado timar a Inocencio.

Los guardias que realizaron el servicio son los números 360 y 362, del distrito de Chamberí.

El suceso se desarrolló en la calle de Moreda, y los timadores ingresaron en los calabozos de la Dirección general de Seguridad.

Se intenta volar un ferrocarril minero

Palencia, 27.—En las minas de San Cebrián se ha intentado cometer un bárbaro atentado. Sobre la vía hullera fueron colocados ocho cartuchos de dinamita provistos de su correspondiente mecha y pistones, con el exclusivo objeto de que hicieran explosión al pasar el ferrocarril minero.

Debido a la casualidad, una de las ruedas de la locomotora cortó la mecha, separándola de los pistones, evitando así tan tremenda catástrofe.

Los cartuchos fueron encontrados por el capataz de la vía, quien dió cuenta del hecho a la Guardia civil del puesto de Barruelo.

Han sido detenidos en el pueblo de Salinas, por inspirar sospechas, Eloy Ruiz, Angel Moliner, Eulogio Alvarez y Laureano Gammas, los cuales fueron puestos a disposición del Juzgado de Cervera de Pisuegra.

El incendio del Pacifico

Al ocuparnos ayer del incendio del hotel en que estaba instalada la imprenta Alemana, en la calle del Pacifico, 35, incurrimos en una omisión involuntaria.

Desde los primeros momentos acudieron al lugar del siniestro las fuerzas del regimiento del Rey, con los oficiales de guardia, algunos soldados de Administración militar y el coronel de este Cuerpo.

Gracias a los esfuerzos heroicos de los soldados se pudieron salvar muchos muebles y casi todo el material de imprenta.

Cuando llegaron los bomberos, los soldados, que tan admirablemente se portaron, se retiraron al cuartel, puesto que ya no eran necesarios sus servicios.

Son dignos de elogio y agradecimiento estos valientes muchachos.

También acudió al lugar del fuego el concejal delegado de incendios, Sr. Mañá.

La fiesta del estudiante

Esta simpática fiesta, patrocinada por el ministro de Instrucción pública y el rector de la Universidad Central, se ajustará al siguiente programa:

Día 29, a las diez de la mañana, se celebrará la Asamblea escolar en el salón de actos del Conservatorio de Música y Declamación.

A continuación los escolares se dirigirán en manifestación al ministerio de Instrucción pública, para hacer entrega de las peticiones aprobadas, recorriendo las calles del Arsenal, Puerta del Sol, Alcalá, Prado y paseo de Atocha.

A este acto asistirán el ministro, el alcalde, el rector, los decanos y los profesores de los diversos centros docentes.

A la una de la tarde, banquete íntimo en Excelsior, con asistencia de las autoridades académicas.

A las cuatro, en el teatro del Centro, función a beneficio de las Asociaciones oficiales de estudiantes de la Universidad, en la que tomarán parte la Banda Municipal, dirigida por el maestro Villa, significadas artistas de nuestra escena y cuadro artístico universitario, integrado por las alumnas del Conservatorio, de la clase de Declamación, de doña Nieves Suárez.

Asistirán los reyes.

El lunes 31, a las cinco de la tarde, en el Palace Hotel, se ha de celebrar en honor de los representantes de provincias.

El Sr. Dato, en Palacio

El Sr. Dato, que casi toda la tarde había permanecido en la Presidencia, donde recibió algunas visitas, se trasladó a las siete a Palacio, conforme tenía anunciado.

Los periodistas le rodearon tan pronto como descendió del automóvil, dirigiéndole varias preguntas.

Se excusó de contestar concretamente, limitándose a manifestar que a la salida hablaría.

El nuevo ministro de Hacienda

Salió el Sr. Dato a las ocho menos cuarto, y en respuesta a las preguntas que los periodistas le hicieron, dijo que había informado al rey de la resolución adoptada, aprobando la éste.

- Continuará - añadió el Sr. Dato - el Gobierno en la misma forma que estaba constituido, con la variación única de que la cartera de Hacienda será desempeñada por el señor Argüelles, toda vez que, por su calidad de subsecretario, se trata de persona que se halla perfectamente informada de los asuntos que afectan a aquel departamento.

Annunció el presidente del Consejo que el nuevo ministro de Hacienda prestará juramento hoy, a las once y media de la mañana.

La sorpresa de un nombramiento

El nombramiento del Sr. Argüelles para sustituir en la cartera de Hacienda al señor Domínguez Pascual, causó asombro y sorpresa extraordinarios.

Eran muchos los que se resistían a creer la noticia.

Durante todo el día se había dado como

DESDE PARIS

El arte anónimo

BAJO EL MISMO PARAGUAS

Charles Vildrac—voy contando a Alec—ha tenido la ocurrencia de organizar en la Galería Devambéz la Exposición de la Obra Anónima. Los cuadros no llevan firma. Al clausurar la Exposición, se revelarán los nombres de los autores.

—Bonita jugarreta al pintor, al crítico y al público.

—¿Y si fuéramos a la Exposición?

—¿Quiere usted ser víctima de la jugarreta? Bueno. ¿Por qué no caer en la trampa?

El tiempo es tibio, la lluvia persiste como un canto de iglesia, que se oye, pero no se escucha; el cielo y el aire—grises—no nos distraen de nosotros mismos. «Nosotros» equivale en esta hora ociosa, bajo un mismo paraguas, a «placer de conversar por la conversación misma».

II

FIRMA, SOCIALINA

Y dice Alec, gustoso de polemizar:

—¿Y si se suprimiera siempre la firma de la obra? ¿Estupenda revolución!

—¿Cuál? ¿El arte sin la personalidad?

—Eso es. Lo que nos importa es la criatura, no su ascendencia.

—¿Y para qué el arte hospicioano?

—Esa nivelación del anónimo borraría los privilegios injustos de la sangre.

—Oh, democracia!

—A cada cual, según sus méritos. ¿Por qué un Benjamín ha de aprovecharse de los méritos de sus hermanos? Cuando el autor nos propone un poema, una sinfonía, un busto, un óleo, ¿no intenta consagrarnos siempre la admiración que nos causara la mejor de sus composiciones? ¡Cuidado!—nos hace saber, en tono amenazante—, ¡Cuidado! Esta nueva criatura es hija mía, y no puede por menos de gozarse con toda mi prole, que ya habéis proclamado maravillosa. Y no hay más remedio que admirar, si no se posee una robusta independencia. La firma es así cómplice del fraude más escandaloso.

III

OPERA OMNIA

Si, sí. Pero sin la firma—interrumpo—no lograríamos recomponer la unidad paterna, que esclarece el alcance más íntimo de cada vástago. La significación de una pincelada no se nos rinde del todo hasta que no la apuran otras pinceladas del mismo pincel. Sólo si se le coteja, se descubre el propósito esencial que las preside. Cada obra no es más que un valor relativo dentro de la perspectiva conjunta de la obra. Y eso es lo que vale: la obra, integrada por las obras. El nombre del autor nos interesa, pues, desde un punto de vista objetivo, ya que nos sirve para reconstruir la obra sin padecer los quebraderos de cabeza que procuran los rompecabezas. Un museo de anónimos sería un rompecabezas.

—Desengáñese usted. La firma es el plinto de la columna anecdótica. Y recoger anécdotas es perder el tiempo. Ese fantasma de la obra, que usted hace surgir ante mí simplificada como si evocara al Coco ante un niño, me huele a Gran Anecdótica. Solemnísima, sí, señor; pero Anecdótica.

—No, señor. La obra no es ningún fantasma. Es un cuerpo real, en el que se articulan los diversos órganos que la unidad paterna ha ido componiendo diseminadamente. En la obra es donde hay que auscultar al artífice para saber si alienta con el compás de la salud.

—¿Y la obra maestra? ¿No se basta a sí misma?

—Casi nunca. Aislada, suele ser un dios mudo y arbitrario. Si Cervantes es, en rigor, el Quijote—y aun ¡con cuántas reservas!—, Velázquez no es las Meninas, ni el Greco es el Entierro del Conde de Orgaz. Ante todo, la obra. Y para amojonarla en sus lindes auténticas, la firma.

IV

SOCIEDAD ANONIMA

Llegamos a la Galería Devambéz. La confortadora inclemencia de la tarde de lluvia se desvaneció tras el paraguas cerrado—que recoge en seguida el guardarropa tutelar. Y así, desposeídos de la dulzura de la tarde, recorremos las salas de la Exposición.

Alec se ríe. Yo, también. Luego se indigna. Yo, no.

—¿Y esto es un epitome de la pintura contemporánea?

—Un epitome modesto.

—Pues si éste es el arte pictórico de nuestra época...

—No merecía más que el anónimo definitivo...

—¿Para qué descubrir nombres oscuros o célebres? ¿Se le ha despertado la curiosidad de conocer las firmas?

—A mí, no.

—A mí, tampoco.

—¿Es que estas firmas son tan espantosamente anónimas!...

JORGE GUILLEN

EL "GORDO," DE NAVIDAD

Los doce millones le tocan a D. Alfredo Montejo

San Sebastián, 27.—Está confirmado que el premio «gordo» de la lotería de Navidad ha correspondido a una sola persona.

Se recordará que el billete fue pedido desde Mar del Plata por D. Alfredo Montejo, donostiarra allí residente desde hace varios años.

En San Sebastián se dijo que un hermano suyo, comandante de la sastrería Kleo, lle-

vaba en el billete una participación de quince pesetas; pero todo ha resultado inexacto.

Don Alfredo Montejo pidió el billete por encargo de un señor apellidado Varela, residente también en Mar del Plata.

Cuando el Sr. Montejo entregó el billete al Sr. Varela le pidió una pequeña participación; pero aquél no quiso dársela, pues pidió el billete con intención de jugarlo él solo. Sin embargo, le prometió que si le caía un premio grande contara con una buena participación.

Uno de los días pasados, el padre de don Alfredo Montejo, que vive en San Sebastián, recibió una carta en la que se confirma cuanto antecedente. Con la carta envía también el Sr. Montejo recortes de varios periódicos, en los que se da cuenta de la noticia de haber correspondido el premio mayor de la lotería de Navidad al Sr. Varela.

Dice el Sr. Montejo que el Sr. Varela piensa cobrar los doce millones dentro de un par de meses; pero no dice si vendrá personalmente o se valdrá de algún Banco.

También dice a su padre el Sr. Montejo que cuenta para entonces con una propina de varios miles de pesetas, pues cree en las promesas que el Sr. Varela le hizo para el caso de que le correspondiese un premio importante.

No se puede dar el opio

Dificultades para su importación

Por el ministerio de la Gobernación se ha dictado una real orden, que publica la Gaceta, en la que se dispone:

«Primero. Que los importadores de opio, morfina, cocaina, egonina y diamorfina (heroína) y sus respectivas sales, opio medicinal y cualquier preparación, mezcla, extracto u otra sustancia que contenga no menos de un quinto por ciento de morfina, o un décimo por ciento de cocaina, egonina o diamorfina procedente de la Gran Bretaña, deberán solicitar de la Inspección general de Sanidad una certificación en cada caso que acredite están destinados los pedidos a uso medicinal o científico y que el importador se compromete a no venderlos para la exportación o a exportarlos; y

Segundo. Que para este objeto, además de justificar estos extremos, los importadores dedicados al comercio de drogas para su venta a los farmacéuticos, se requiere que el subdelegado de Farmacia compruebe e informe que los pedidos recibidos anteriormente se han destinado sólo a la venta para fines médicos, según el artículo 9.º del reglamento de las sustancias tóxicas.»

La fuga de los sindicalistas

Entierro de otra víctima

Valencia, 27.—Hoy se ha verificado el entierro del sindicalista Alfredo Sesera, que fue herido el sábado último por la Guardia civil, falleciendo a consecuencia de dichas heridas.

Para el acto se han adoptado iguales precauciones que en el sepelio de los dos sindicalistas realizado ayer, destacando fuerzas de la Guardia civil y Seguridad. No han ocurrido incidentes.

Accidentes ferroviarios

Un choque.—Tres heridos

León, 29.—Cerca de las ocho de la mañana de hoy salió el tren correo de Asturias número 527 de la estación de Villamanil, y al llegar al kilómetro número 52, entre esta estación y la de Busdongo, alcanzó al mercancías número 1.511, con el cual chocó.

Ocho vagones de mercancías quedaron fuera de la vía. Los viajeros del correo resultaron ilesos. El conductor, el guardafrenos y el mozo de tren del mercancías, que fueron despididos de sus puestos a consecuencia del choque, resultaron heridos, pero no de gravedad.

Inmediatamente que se tuvo noticia del accidente salió un tren con material y médicos.

La línea ha quedado interceptada. Se calcula que se tardará ocho horas en dejarla expedita.

El ferrocarril de la muerte.—Un tren detenido en un túnel

Córdoba, 27.—En la pendiente denominada La Mano de Hierro, donde el año pasado hubo una catástrofe ferroviaria, ha ocurrido ahora un accidente en el que milagrosamente no ha habido víctimas.

El tren 214, al llegar a dicho sitio, entre las estaciones de Alhondiguilla y El Vacar, se deslizó, patinando las ruedas, hasta llegar al interior de un túnel, donde al fin el maquinista pudo frenar.

Los viajeros, alarmadísimos, se arrojaron del tren, porque la atmósfera en el túnel era irrespirable. Allí estuvo el tren detenido una hora y cuarto, sin poder reanudar la marcha, hasta que se pidió auxilio a la estación inmediata, de la que salió una locomotora que remolcó el convoy en dos partes.

Los viajeros tuvieron que encender hogueras porque la noche era muy cruda.

Las enormes pendientes de esta línea y lo defectuoso del material hacen temer constantemente que ocurra una nueva catástrofe.

Un descarrilamiento en Paracuellos.

Resulta herido un mozo

Zaragoza, 27.—Esta tarde, entre las estaciones de La Vid y Paracuellos, ha descarrilado el mercancías descendente número 1.080, quedando 30 vagones fuera de la vía.

Resultó herido el mozo de tren Salvador Jiménez, que ha sido trasladado a esta población.

En este tren venía el equipaje de la compañía argentina de Camila Quiroga, que debía debutar aquí mañana, sufriendo grandes daños.

Los trenes descendentes, a causa de estar la vía interceptada, tiene que detenerse en Calatayud.

El correo ascendente ha quedado suspendido, teniendo los viajeros que hacer un largo y penoso transbordo.

Líricos modernos La cocina labradora

Ya terminó la refacción casera, nocharniaga y frugal, y el castellano lar, vetusto y slente, es arcadiano cuadro de paz que algún pintor sintiera.

El ciclón y el granizo suenan fuera, y, a sus pequeños, la rugosa mano del padre da a besar, con gesto hermano del de los patriarcas de otra Era.

Idos los niños, cada losca frente guarda un vago temor, pues la tormenta sig-sags de fuego en la negrura traza.

... Luego, la fe en un alba refulgente llena las almas, y en la estancia alienta el espíritu eterno de la raza.

N. HERNANDEZ LUQUERO

DE MUSICA La música rusa y sus cultivadores

El concierto que esta tarde dará en Price la Filarmónica será dedicado totalmente a la música rusa.

La tendencia artística de este concierto ha despertado gran interés entre los «diletantes». La música rusa ha logrado extenderse y popularizarse en todos los países, hasta el punto de que se le puede llamar «la música de moda».

El padre de la moderna música rusa fue Miguel Ivanovich Glinka. Fue un hombre enfermizo, y por causa de su dolencia tuvo que ir a Italia, donde se hizo amigo de Bellini y Donizetti, ampliando notablemente sus estudios. Es entonces cuando escribió su famosa ópera «Una vida por el zar». Glinka murió el año 1856.

Durante la década 1830-1840 nacieron los siguientes grandes músicos rusos:

Antón Rubinstein (1830), Borrods (1834), Nicolás Rubinstein (1835), Moussorgsky y César Cui, ambos en el mismo año (1836), Balakirev (1837) y Tchaikovsky (1840).

Todos estos compositores, como Rimsky Korsakoff, que nació más tarde, en 1844, sufrieron la influencia de Glinka.

Glinka tuvo un contemporáneo, Dargomísky, que escribió seis óperas, dejando solamente una incompleta, que fue instrumentada por Rimsky Korsakoff. Esta ópera era «El convidado de piedra».

Los dos hermanos Rubinstein, cuyos nombres deben figurar de los primeros en la historia de la lírica rusa, no eran esclavos, sino israelitas de nacimiento. Antón, el mayor, fue un niño prodigio, que dió sus primeros conciertos a los ocho años, y fue protegido por Liszt en París más tarde.

Alexvvel Balakirev, nacido en Nijní Novgorod, en 1837, fue el verdadero sucesor de Glinka, del cual había sido discípulo y amigo. Balakirev fundó en 1862 la escuela libre de música de Petrogrado, y allí reunió a los futuros compositores de su tiempo, inculcándoles los principios, las teorías y las ideas del que había sido su maestro.

César Cui, uno de los discípulos de Balakirev, era hijo de un oficial de Napoleón, que había permanecido en Moscú después de la gran retirada. Nació en Viena en 1836 e ingresó en la Escuela de Ingeniería militar de Petrogrado, donde hizo brillantes estudios.

El joven militar continuó cultivando su inclinación decidida por la música, y a los veinticuatro años conoció a Balakirev, en cuya escuela se alistó. Con el andar del tiempo, César Cui llegó a ser general de Ingenieros y presidente de la Sociedad Imperial Lírica Rusa.

Alejandro Borodin, cuya ópera «El príncipe Igor» alcanzó recientemente un gran éxito en Europa, nació en 1834 y murió en 1887. Estudiante de Medicina y luego médico distinguido, fue el fundador de la Escuela de Medicina para mujeres. Bajo el estímulo de Balakirev, Borodin empezó a escribir música nacional. Su boceto sinfónico «En la estepa», las danzas aborígenes de «El príncipe Igor» y algunas de sus obras menores, han sido muy admiradas en Europa.

La muerte de Borodin no sólo fue una pérdida para Rusia, sino para la lírica universal. Modesto Moussorgsky fue uno de los genios musicales más grandes de Rusia. Nació en 1836, en Pskauv. Fue un pianista brillante y precoz.

Escribió dos óperas de gran valor melódico. Pedro Hich Tchaikowsky, nacido en Viatke, en 1840, ha sido el compositor ruso que más ha popularizado en el extranjero la música nacional de su país. Tchaikowsky comenzó su carrera artística en Moscú, bajo la protección de Nicolás Rubinstein.

Durante algunos años fue crítico musical de un diario moscovita.

Nicolás Rimsky Korsakoff, nacido en Novgorod, en 1844, fue marino en su juventud. Apasionado por la música, se entregó a su vocación, y es acaso el más grande de los músicos nacionales de Rusia. Ninguno como él supo perpetuar los ideales y las tradiciones de Glinka en la música rusa. Sus obras principales son: «Scheherazada», poema sinfónico, y la ópera «La doncella de Pskov», más conocida por su otro título de «Iván, el Terrible»; Rimsky Korsakoff perteneció a la escuela de Balakirev. Sus canciones nacionales pasan de un centenar, y se cantan en todo el territorio de Rusia.

Glazounov y Scriabine son otras dos altas y nobles figuras en la música rusa.

Glazounov fue discípulo de Rimsky Korsakoff y escribió la primera de sus célebres sinfonías a los diez y seis años.

Scriabine es más conocido en Europa como pianista que como compositor.

Tedesof, a la par de músico, profesa las teorías más extrañas y singulares, una de las cuales es la relación entre el color y el sonido. Scriabine nació en 1872 y fue militar en su primera juventud.

Pero el músico moderno más grande de Rusia ha sido Strawinski, el genial autor de «Scheherazada» y «Petrusca», verdaderas joyas líricas, que pueden codiciarse junto a las obras de Rabel, Debussy, D'Indy y Strauss.

La última obra de Strawinski ha sido el «Himno bolchevique», estrenado en Noviembre del año 1919, en el teatro que fué Imperial de Petrogrado.

El éxito de los conciertos rusos de la Filarmónica está descontado. Madrid es uno de los pueblos que mejor ha entendido y saboreado la música rusa. Esto prueba lo que muchos técnicos han afirmado con relación a cierta analogía hallada entre la música moscovita y la española. Desde luego, la música rusa se distingue por el calor y la pasión de sus frases, muy al gusto del temperamento nuestro.

FIDELIO

Los griegos no han sido derrotados

Por lo menos, oficialmente

El ministro de Grecia nos remite la siguiente nota:

«La Legación Real de Grecia, en Madrid, desmiente categóricamente todas las falsas noticias publicadas en varios periódicos de España y del extranjero, relativas a una supuesta gran derrota del Ejército griego en el Asia Menor.

Estas noticias tendenciosas, procedentes de Constantinopla, están desprovistas en absoluto de fundamento. Los informes oficiales de nuestro Alto Mando en Asia Menor, atestiguan que «nuestro Ejército, con sus recientes operaciones, ha causado a las tropas kemalistas una derrota importante: la mayor, quizás, de todas las que le han sido producidas hasta ahora».

Por efecto de este desastre, el enemigo se halla en la imposibilidad de tomar, en mucho tiempo, la ofensiva.»

Ministerio del Trabajo

Previsión

Sevilla.—La Caja de pensiones, de retiro y ahorro de la Unión Comercial expresa al señor ministro del Trabajo su satisfacción por haber sido firmado por el rey el reglamento de retiros obreros.

Huelgas

Ha sido solucionada la huelga de obreros de la fábrica de papel La Clariana, de Onteniente.

Emigración

El embajador de España en Washington manifiesta que, debido a la grave crisis industrial por que aquel país está atravesando, el cierre total de muchas fábricas y la disminución de producción en otras, existe un gran número de obreros, que se supone asciende a más de un millón, sin trabajo, o trabajando solamente dos o tres días por semana. Como la inmigración extranjera afecta y perjudica a estos obreros, la Cámara de Representantes acaba de aprobar un proyecto, que ha pasado a discusión del Senado, prohibiendo la inmigración en los Estados Unidos de América por el plazo de un año.

Nuestra acción en Marruecos

El rescate de Lentisco

Tánger, 27.—Hoy se han pagado las 50.000 pesetas españolas convenidas, al mozo que facilitó la fuga del delincuente Lentisco. El pago lo ha hecho la sección española del ferrocarril de Tánger a Fez.

El mozo dice que con ese dinero podrá vivir tranquilo el resto de su vida, pero no en Marruecos, sino en España, pues de permanecer aquí, el Raisuni y el Mukden no descansarían hasta matarle.

Las relaciones comerciales con Rusia

Suiza se niega a reanudar dichas relaciones

Berna, 27.—Sesión del Consejo nacional. El Sr. Schneider apoya una moción invitando al Consejo federal a reanudar inmediatamente las relaciones comerciales con Rusia.

Le contesta el Sr. Motta, quien dice que la Cámara de Comercio de Suiza y las Misiones enviadas a Rusia para estudiar las condiciones económicas de aquel país son unánimes en mostrarlas opuestas a que se reanuden tales relaciones.

«Es imposible—añade—comerciar con Rusia, toda vez que los Soviets realizan los pagos con un oro embargado por ellos, resultando, por lo tanto, que esos pagos son ilegales.»

Además, el régimen soviético no sólo no es expresión de la voluntad de la nación rusa, sino que labora por llevar la revolución a todos los demás países. Pues bien; pueblo alguno tiene derecho a predicar la revolución a los demás.»

El Sr. Motta terminó diciendo: «Las veintidós condiciones de Moscú son humillantes para los ciudadanos de todos los países, y el Gobierno que impone esas condiciones no merece respeto de nadie.»

Las palabras del Sr. Motta levantan protestas entre los socialistas. El Sr. Kraber, además de opinar que la reanudación de las relaciones comerciales con Rusia sería eficazísimo medio para remediar la crisis del paro forzoso, se lamenta de que sean rechazadas las condiciones de Moscú mientras se aceptan y acatan las órdenes de Roma.

El Japón retirará sus tropas de Siberia cuando haya otro Gobierno en Rusia

Tokio, 27.—En la sesión celebrada por la Cámara de los Pares, el presidente del Consejo japonés declaró que serán retiradas las tropas japonesas de Siberia tan pronto como se establezca en ella un Gobierno ruso duradero y responsable.

FIRMAS NUEVAS

No llores, paloma blanca

Camino de la fuente va la moza garrida, Son sus mejillas rojas y brillantes como fruto de pomar. Son sus guedejas rubias. Y sus ojos de mirar tierno, del color de las praderas.

El tallo, robusto. Los brazos, formidos. Los senos, prominentes.

Llévase consigo la herrada de anillas brillantes. Llega a una pasadera y la sifia con agilidad de corza. Atraviesa un prado y luego otro. En éste, segando la hierba, está un mozo. Al verlo, la moza se ruboriza y corre hacia la fuente. El se detiene en su farsar; la mira y sonríe. Y no deja de mirarla hasta que ha desaparecido detrás de un mazo de avellanos.

La fuente está cercana. El chocar del agua sobre el fondo de la herrada lo oye el mozo. Y éste, encorvado, sigue segando, moviendo rítmicamente los brazos.

El ruido que produce la guadaña al restregarse contra el césped lo oye también la moza.

Parece que así queda establecido un lazo de comunicación espiritual entre el mozo y la moza. Esta piensa en él y él piensa en ella. Y mientras él mira a la tierra para que la guadaña no tropiece contra algún guijarro y la melle, ella mira su imagen reflejada en el pequeño remanso donde se aquietan las aguas después de salir a torrentes por entre rocas tapizadas de musgo y madreselvas.

Cuando se colme la herrada, ya no volverá la moza por los prados. Se irá por viejas callejas. Dióle mucha vergüenza al verse a solas con el rapaz que en otros tiempos la cortejara.

Ella le hubo de tomar cariño. Mas él se marchó a otros lugares, y al volver no fué a verla en noches en las que los mozos solían cortejar.

La moza le esperó una noche y otra tras la puerta afosa de su vivienda. El corazón latiendo, el pecho arbolado, el oído atento y sus ojos escudriñando las sombras, queriendo vislumbrar entre ellas la figura del mozo.

Y no fué. Ella lloraba y él lo sabía. Pero algo fatuo, no alivió las penas de la moza que lloraba de amor.

También él se hubo encorvado; pero la ausencia le hizo olvidar todo. Mas él luego de su amor no se había extinguido. Bastó el airecillo que despidieron los vientos de la sava roja de la moza al pasar junto a él para aventar las cenizas al abrigo de las cuales mantenía, sin quemarse, la llamada de amor.

Y ésta resurgió potente, avasalladora. A medida que iba segando el prado, pensaba en la moza y su imagen recordaba.

Ya la herrada está ahíta de agua. Cógela la moza, se la coloca sobre su cabeza, y con admirable equilibrio camina por entre pedruzcos y malezas sin detrazar go'a alguna.

No pasa por el prado, pero sí muy cerca de él. El mozo oye el ruido que hacen las madreñas contra las piedras del camino, y ve por encima de la muria avanzar la reluciente herrada bajo la que adivina, aplastados por su peso, los rubios cabellos de la moza.

Se desahució. Creyó que volvería a pasar, de vuelta de la fuente, por el prado que él segaba. Allí en su magín había fraguado algunas frases con las que obsequiar a la moza. Mas ella se fué por otro camino. Esto le entristeció. Quizás comprendería que aquella tristeza que le embargaba la habría sentido muchas veces la moza al ver desvanecidos sus amores, y dejó escapar de su pecho la llamada de amor.

Su voz recia moduló un cantar:

«No llores, paloma blanca;

no llores, que no te olvido.

Mira que muero de pena

si no me caso contigo.»

Y las últimas cadencias de la copla son apagadas por los quejidos angustiosos que lanzaban las hierbas hierbecillas y pequeños arbustos al sentir sus tallos segados por el filo de la guadaña.

Y él, encorvado, seguía segando, moviendo rítmicamente los brazos.

La moza va contenta. La moza va alegre, porque su amor no ha sido una quimera. Porque no ha sido vana ilusión.

J. GOMEZ CENAL

El Carnaval en Rosales

En los sitios de costumbre ha sido fijado un bando del alcalde dando instrucciones relacionadas con el festival de Carnaval, que este año se celebrará en el paseo de Rosales.

Las tabernas se colocarán, como en la Castellana, en el centro del paseo, comenzando por la del Jurado de admisión de castrozas y coches engalanados que aspiren a los premios ofrecidos; esta tribuna será instalada en la entrada del paseo de Rosales y a continuación se colocarán las de los Casinos y Circulos, la del Ayuntamiento, la de varias Casas de socorro, y, por último, la del Jurado y Prensa, que será instalada en las inmediaciones de la calle de Moret.

Ya se han recibido en el Ayuntamiento peticiones de varios Circulos para designación de sitio para la colocación de tribunas, y aquellos que no formulen las peticiones antes del sábado tendrán que instalarse en el lugar que quede disponible.

El dinero y la conciencia

Un conserje que se suicida

Huesca, 27.—Comunican del pueblo de Aniés que el vecino Antonio Ascaso, de treinta y cuatro años, se suicidó arrojándose a una balza.

Antonio, que era conserje de un Sindicato, al liquidar resultó alcanzado en unas 3.000 pesetas y éste fué el motivo de su fatal resolución.

EL "GORDO," DE NAVIDAD

Los doce millones le tocan a D. Alfredo Montejo

San Sebastián, 27.—Está confirmado que el premio «gordo» de la lotería de Navidad ha correspondido a una sola persona.

Se recordará que el billete fue pedido desde Mar del Plata por D. Alfredo Montejo, donostiarra allí residente desde hace varios años.

En San Sebastián se dijo que un hermano suyo, comandante de la sastrería Kleo, lle-

vaba en el billete una participación de quince pesetas; pero todo ha resultado inexacto.

Don Alfredo Montejo pidió el billete por encargo de un señor apellidado Varela, residente también en Mar del Plata.

Cuando el Sr. Montejo entregó el billete al Sr. Varela le pidió una pequeña participación; pero aquél no quiso dársela, pues pidió el billete con intención de jugarlo él solo. Sin embargo, le prometió que si le caía un premio grande cont

Cuentistas extranjeros

El hijo
—El café a la azteca—dijo el señor Tourane a la criada.

Cogió cariñosamente a su hijo por el brazo y le condujo, a través del despacho, hacia la azteca, iluminada por la luz del crepúsculo. La triste claridad iluminaba ininidad de perspectivas vaporosas. Se extendía por todas partes tan plácida melancolía, un ambiente tan tibio y perfunto, que el alma se mecía en un ensueño de felicidad. Y el señor Tourane no se cansaba de contemplar, con embeleso, a su hijo único, un mozo muy moreno, de ojos amarillos y de labios rojos. Estaba orgulloso de haberlo criado y de haberle educado apto para la crueldad de la vida; orgulloso de haberle procurado una infancia dichosa y contento de ver que nada le faltaba en la juventud. Y el padre pensaba: Verdaderamente, no hay en el mundo nada más hermoso!

Sirvió por sí mismo el café, y dio a Carlos un cigarro, bien seco y bien escogido. —Son muy buenos... y no sé por qué los encuentro en armonía con estas hermosas puestas de sol veraniegas... Yo les llamo mis crepúsculos.

Sonrió Carlos y encendió su aromoso cigarro.

El padre prosiguió: —Estamos en uno de esos raros momentos que hay en la vida de verdadera felicidad. . . ¡Estoy tan contento de tenerle a mi lado, querido Carlos!... Pasaremos la velada juntos, ¿te parece bien?

Carlos contestó, distraído: —Sí.

Tomaron el café lentamente, y el padre no cesaba de hablar. Era hombre de ingenio algo filósofo y de fina experiencia. Tenía una conversación amabilísima; pero Carlos sólo prestaba vaga atención a sus palabras.

Poco a poco fué amortiguando la claridad del día; empezaron a brillar algunas estrellas; un lago de colores iba palideciendo lentamente en el horizonte.

El padre exclamó: —¿Ves, querido Carlos? Todo pasa, todo se evapora, todo llega a cansar; pero la felicidad que produce el haber creado un hombre, es absoluta. La vida no me puede proporcionar mayor alegría que el tenerle a mi lado.

Carlos no fué insensible a aquellas palabras, dijo no sé qué frase cariñosa, sacó el reloj y murmuró: —Las nueve.

Se estremeció el señor Tourane al oírlo. Pasó algo así como una sombra por su alma.

—¿Quieres, ron o cognac?

—Ron.

Moría la pureza del cielo; en el horizonte sólo quedaba una tenue claridad violácea. Las estrellas se iban poniendo. Había en todo el espacio una especie de reflejos en la oscuridad, que parecían jugar al escondite por los jardines y los surtidores de agua. Las ventanas iluminaron sus enigmáticas, sus mil cuentos de hadas, sus misteriosos destinos, tan próximos unos de otros y tan distantes también como lo están las estrellas entre sí.

Los dos tomaron el ron poco a poco. Carlos volvió a sacar el reloj.

—Las nueve y veinte!

El padre se estremeció otra vez, y en seguida, en tono de súplica y de pesar, exclamó: —¿Qué importa la hora! Para lo que tenemos que hacer...

Carlos no contestó.

—Vaya otro cigarro—añadió el padre—; díre que traigan cerveza.

—Para mí, que no la traigan.

El señor Tourane dió un suspiro y quedó en silencio. Carlos se puso en pie, empezó a dar paseos por la azteca y sacó por tercera vez el reloj.

—Las diez menos veinte!

Y añadió, no sin cierta coartada, pues no era un mal sujeto: —Voy a dar un paseito para hacer la digestión.

El padre le dijo: —Si quieres, te acompañaré.

—Te aburrirás... Me están esperando Duirel y Feanmain... Les extrañará no verme...

El padre vió con la imaginación una sala de billar llena de humo, de jóvenes alborotados y estúpidos. Sintió por un momento indignación al ver de qué manera cumplía Carlos la promesa que le había hecho.

—Vete!

Carlos no se lo hizo repetir.

II

Y el señor Tourane se quedó a solas en la melancólica oscuridad de la noche. Sentía oprimido el corazón, el pensamiento lleno de recuerdos enervantes. Recordaba su vida de trabajo, de pobreza y de renunciación. Durante veinte años no había pensado más que en la felicidad de su hijo, y su existencia había estado ocupada completamente por una labor árdua, llena de temor por el porvenir y de desalentos mortales. En su ardiente ideal de padre, había huido de todo lo desagradable, y se había prohibido a sí mismo casi absolutamente esas aventuras deliciosas que constituyen la más grande satisfacción de los seres, y que sus dotes personales le hubieran hecho muy fáciles de conseguir. La bieran hecho su hijo, de verle mozo alegre de ver crecer a su hijo, de verle mozo y luego, ya hecho un hombre de porvenir brillante, le había absorbido la vida entera. Las alegrías del hijo habían sido las alegrías del padre, y las enfermedades del niño los suplicios del hombre. Todo aquello lo veía en la noche aquella encantadora, como algo que había muerto. Sentía interponerse una distancia infinita, un abismo infranqueable entre su alma y la del ser tan querido. Era como si momentáneamente hubiese sido el uno de esos ancianos

nos salvajes a quien juzgaba su descendencia cuando se les alojan los músculos y se les apaga la vista.

Y exclamaba: —¡Dios mío! ¡Dios mío! ¡Esto es la muerte!... ¿Qué he hecho yo para no merecer un poco de afecto después de tantos sacrificios?

Y de pronto, vió otra azteca en el fondo de una provincia, y a su padre que tomaba café con él una noche de Junio.

Y también él estaba impaciente por marcharse y miraba al reloj mientras el anciano le hablaba con cariño. Su corazón se llenó de remordimiento y de pesar, y suspiró en el silencio de la noche.

—¡Padre mío! ¡Padre mío! ¡Si yo pudiese!...

Calló de nuevo, volvió en seguida a la resignación y se puso a pensar con amargura que la muerte sería demasiado cruel si no estuviese preparada para el abandono.

J. H. ROSNY

LA SITUACION EN BARCELONA

Cómo se explica la muerte de un sindicalista

Barcelona, 27.—El individuo a que nos referíamos ayer como muerto en Tarrasa por la Guardia civil es un sindicalista, y no fué muerto por la Guardia civil, sino por uno del somatén.

De las averiguaciones hechas resulta que el muerto es el sindicalista José Barroja, alias «Neu Grau», de veintiseis años.

El suceso ocurrió en el Puente de Rajadell, cerca de Manresa. En él se encontró con unos individuos del somatén, se insolentó con ellos y abofeteó a uno del somatén, el cual disparó su revólver, matándole en el acto.

Registrado el muerto, se le encontró un «carnet» del Sindicato único, extendido a su nombre.

Segue la persecución

Continúa la Policía las batidas contra los sindicalistas. Muchos de éstos han ido a distintos pueblos de Cataluña y otros permanecen ocultos. Por las noches continúan los cacheos y registros domiciliarios, ocupándose armas y practicándose detenciones.

Ha salido la cuarta expedición de gente sospechosa con dirección a sus respectivas provincias. Los presos van en conducción ordinaria. Van veinte individuos.

Con éstos son ya 95 los deportados de Barcelona.

Contra las pizarras de los periódicos

El gobernador ha prohibido que se fijen en las pizarras de los periódicos noticias que no sean antes revisadas por la censura, pues en una de las pizarras apareció anoche que el rey había llamado al general Berenguer para encargarle de la presidencia del Gobierno, del cual formaría parte como ministro de la Guerra el general Martínez Anido.

Otra suspensión de pagos

Ante el Juzgado que entiende en la suspensión de pagos del Banco de Barcelona, D. José Hera, comerciante en vinos, ha presentado un escrito de suspensión de pagos, cuyo activo asciende a 944.000 pesetas y el pasivo a 495.000.

Esta es una nueva suspensión de pagos, que es consecuencia inmediata de la situación delicada del Banco de Barcelona.

Las subsistencias

Se ha presentado denuncia a la Junta provincial de Subsistencias poniendo en conocimiento de ésta que en unos almacenes situados en el paseo del Cementerio se guardan grandes partidas de judías para provocar un alza en los precios de dicho artículo.

El gremio de almacenistas de aceite se reunió ayer en su local social para tratar de cooperar a la campaña pro abaratamiento de subsistencias iniciada por el gobernador civil, acordando reducir progresivamente los precios de facturación de dicho artículo, para que los detallistas vendan el litro de aceite a precios más ventajosos que los actuales y se lleve también a la unificación de los precios, que hoy día no existe.

Manifestó el gobernador civil que mañana por la tarde se reunirá la Junta provincial de Subsistencias para tratar, entre otros asuntos, de imponer a detallistas y mayoristas cortapisas para que vendan los artículos alimenticios a precios más baratos que los actuales.

Creo el gobernador que en este mes se notará mucho la labor que realice en este sentido.

En cuanto a la cuestión social manifestó que reina tranquilidad absoluta.

El alcalde, a propuesta de la Comisión de Abastos, ha impuesto multas a algunos vendedores ambulantes y a varios concesionarios de puestos en el mercado, a unos por desnivel en las balanzas, y a otros por utilizar pesos defectuosos.

A la justicia no prenden; pero la roban

Al inspector de Seguridad Sr. Sosaria le han sido robadas por un individuo joyas por valor de 850 pesetas.

La Cámara americana

Esta tarde se ha verificado la reunión general de socios de la Cámara de Comercio americana, de esta ciudad.

Asistió a la reunión el agregado comercial a la Embajada de los Estados Unidos en España, el cual, después de ser presentado a los reunidos por el presidente de la Cámara, pronunció algunas palabras exponiendo el desarrollo cada día mayor del intercambio comercial entre España y los Estados Unidos.

Sus palabras fueron acogidas con aplausos. El presidente de la Cámara dirigió breves palabras de elogio al agregado comercial por la gestión que viene realizando en beneficio de los intereses comerciales americanos establecidos en España.

Después de hacer algunas observaciones relacionadas con asuntos de orden interior, se dió lectura al informe anual, que fué aprobado por unanimidad.

PANORAMA DE MADRID

«¡EL «PACHULI» PARA LA ROPA!»

—¡Para la ropaaa! Es como un canto de sirena—una sirena con gorra de visera y pantalón abotinado—, a cuyo conjuro se asoman en balcones y ventanas miradas de fogón y ondimas de delantal rizado.

—¡Polvos de arroz! ¡Jabón de los príncipes del Congo! ¡Esencias finas y pomadas para el cutis!

El errante industrial, así que ha visto atendida su solicitud, planta su banasta en medio de la rúa.

—¡Perfumes de Oriente y de Alemania! ¡Todo procedente de una propaganda!

Mientras, va apartando los sobres con polvos de arroz, los frascos de Colonia y de ron quina, los jabones verde lechuga o amarillo ictericia, que enharinarán los rostros, abrigarán los cabellos y suavizarán las manos de una legión de «pobres chicas»...

Sobre aquella banasta están los tauratúrgicos ingredientes que habrán de borrar el olor de los ojos; encubrir o desfigurar los sabañones, rojos y protuberantes; blanquear los escotes oliváceos, y dorar las cabelleras brunas de muchas féminas infelices.

—¡Quién sabe cuántas de ellas usarán en brene Houbigant, Kohol, Pompeya y demás mágicos productos, flor y nala de las artes cosméticas!

—¡Por qué no? Acaso esta parroquiana de los ojos pichanos y de las medias llenas de atomates, que regatea un sobre de a real, llegue a emular las glorias de Isadora Duncan, o, por lo menos, las de Pastora Imperio. Así lo piensan ella, su novio, su padre y el director de una Academia coreográfica.

—¡Quisá esta obra que revuelve peines, pastillas de jabón y espejos de mano, sea, andando el tiempo, una ademi-mondaine de postín...

Entre tanto—¡qué remedio!—se conforman con mercar los potingues baratos y, posiblemente, nocivos, que expende al aire libre este Piner de gorra de visera y pantalón abotinado...

UN MUNICIPAL

Los aliados frente a Alemania

Lo que puede pagar Alemania, según «Le Matin»

París, 27.—«Le Matin» expone la demostración hecha ayer en la Conferencia interaliada por el ministro de Hacienda, M. Doumer, probando que Alemania puede perfectamente pagar 12.000 millones de marcos oro anualmente.

Alemania posee intacta su maquinaria, sus fábricas, sus viviendas y sus minas. Su población es casi el doble de la de Francia y puede tener un excedente considerable en las exportaciones sobre las importaciones, pudiendo elevarse las primeras a 17.000 millones y descender las segundas a 5.000 millones, lo que deja un margen de 12.000 millones de valores extranjeros.

En los primeros años, y para hacer frente a sus compromisos, Alemania podría muy bien alienar una parte de los dominios del Estado de los más ricos de toda Europa.

En cuanto a las sanciones por falta de pago, M. Doumer estima que no debe verse este asunto como una operación militar, sino más bien como el establecimiento de una tutela financiera de Alemania, de análogo modo que se practica con los Estados cuya hacienda es vacilante.

«Francia—dice M. Doumer—no puede continuar por más tiempo pagando por Alemania.»

Alemania y la Conferencia de París

Basilea, 27.—Comunican de Berlín que se espera con el mayor interés el resultado de la Conferencia de París. En los centros oficiales se cree que Francia adoptará la misma táctica que en Spa, y que demostrará, colocando en primer lugar la cuestión del desarme, que Alemania juega con el Tratado de paz.

Alemania tiene puestas sus esperanzas en Lloyd George, que piensa en la salvaguardia de los intereses comerciales de la Gran Bretaña. Esta certidumbre da alguna confianza a los directores de la política alemana.

Se cree que no podrán tratarse en París todas las cuestiones relativas al desarme y a las reparaciones, y que se celebrará otra Conferencia en Bruselas para arreglar definitivamente la situación.

La «Europa Press» anuncia que, según sabe de fuente oficiosa, Alemania ha adoptado el siguiente punto de vista, referente a las reparaciones:

Según el Tratado de Versalles, el importe de las sumas que debe pagar Alemania como reparaciones deberá conocerse el 1 de Mayo de 1921. Alemania reconoce que la fijación de esta suma encontrará grandes dificultades y está dispuesta a la fija de la suma en el plazo previsto si puede ponerse de acuerdo con los aliados respecto al proyecto Seydoux, que prevé pagos anuales de 3.000 millones de marcos en oro durante cinco años y la sustitución del pago del dinero por el pago en mercancías.

Alemania pide que se celebren negociaciones para discutir contraproposiciones alemanas al proyecto Seydoux.

Sesión del Reichstag

Berlín, 27.—El ministro de Negocios Ex-

tranjeros, Sr. Simons, prometió, en nombre del Gobierno, examinar el proyecto de ley presentado por los conservadores, por el cual se pide la creación de plazas oficiales de periodistas en todas las Embajadas y Legaciones alemanas en el Extranjero, para que éstos hagan activa propaganda en pro de Alemania.

El grupo de independientes pidió al Reichstag el inmediato procesamiento del general Ludendorff, acusándole de ser uno de los causantes de la guerra.

El ministro de Justicia defendió al general Ludendorff y declaró que no ha lugar a procesarle.

Con este motivo se entabló largo y agitado debate, insultándose duramente las derechas y las izquierdas.

LOS ALUMNOS DE EL ESCORIAL

Banquete en el Ritz

Anoche se celebró en el Hotel Ritz una fiesta altamente simpática, organizada por la Asociación de antiguos alumnos de la Universidad de El Escorial, en honor de aquellos de sus miembros que ostentan representación parlamentaria.

En torno del presidente del Congreso, señor Sánchez Guerra, se sentaron el nuevo ministro de Hacienda, D. Manuel Argüelles, antiguo alumno de El Escorial; los padres Teodoro Rodríguez y Cuevas, ex rectores del mismo Centro docente, y los Sres. Soto Reguera, marqués de Pidal, Yanguas, González Bezaida, Fernández Rodríguez, Gil de Biedma, Iradier, barón de Güell, marqués del Llano de San Javier, Burgos, Amós, Pozas, Arce, diputados a Cortes, y los miembros de la Junta directiva de la Asociación, Sres. Cano Trueba, Juan de Tena, Alonso de Nora, Alonso Orduña, Alcocer, Bernabeu, Pico, Benavides, Arizum, Belda y Alonso Rodríguez.

Después de leer las adhesiones el secretario, Sr. A. de Nora, el Sr. Luca de Tena ofreció el banquete a los homenajeados en breves frases.

El Sr. Soto Reguera, presidente de la Asociación, en nombre de los representantes parlamentarios, dió las gracias en términos de gran elocuencia, siendo premiadas sus palabras con calurosos aplausos.

Seguidamente hicieron uso de la palabra los Sres. Ruiz de Grijalba, en representación de los alumnos de El Escorial, y los padres Teodoro Rodríguez y Cuevas.

Al levantarse el Sr. Argüelles, cuya exaltación a los consejos de la Corona coincide casualmente con el banquete, fué recibido con una doble salva de aplausos, que se repitió al terminar su breve discurso, lleno de amor hacia la Asociación.

Cerró los brindis con un muy ingenioso el presidente del Congreso, Sr. Sánchez Guerra, que fué también muy célebre, singularmente al pedir que se le tuviera como alumno honorario de la Universidad de El Escorial.

La fiesta terminó, con gran entusiasmo, después de las doce de la noche.

Las flores que adornaban la mesa se enviaron a las señoras del ministro de Hacienda, del presidente del Congreso y del Consejo de ministros, a este último en demostración de regocijo y agradecimiento por el nombramiento del Sr. Argüelles.

Los progresos de la aviación

El helicóptero, aparato inventado por el marqués de Pescara

París, 27.—«Le Journal» ha publicado un artículo sobre el helicóptero, aparato inventado por el marqués de Pescara.

Dice que las ventajas del helicóptero en la navegación aérea serán inmensas.

El aparato se eleva y se coloca verticalmente, sin tener necesidad de terreno para el aterrizaje. Su velocidad de traslación y su potencia de porte son considerables.

En Julio de 1919, el marqués de Pescara consiguió en Barcelona, en la sección técnica de Aeronáutica, tener un éxito en sus cálculos y en sus esperanzas.

Aunque el secreto está bien guardado, se ha logrado conocer algo, y se sabe que se puede frenar de un modo seguro, por la simple inclinación de los planos portadores en el momento del descenso, realizando de este modo un vuelo plano de hélice, como el avión se realiza un vuelo plano horizontal.

El teniente francés De Romanet, zaga de las grandes velocidades, que ha visto el aparato del marqués de Pescara en España, declara que es el verdadero punto de partida de una verdadera revolución en la navegación aérea.

La Academia de Ciencias francesa estudiará en breve los nuevos principios a que se ajusta el aparato.

La Conferencia de París

París, 27.—Esta tarde, a las cuatro, se ha reunido la Conferencia y se ha entablado una extensa discusión acerca de la cuestión de reparaciones.

Se han presentado varios proyectos, y la Conferencia se ha adherido a la proposición consistente en nombrar un Comité restringido, que estaría encargado de confeccionar un informe inspirándose en las diversas proposiciones que se han emitido durante la discusión. Mañana será, sin duda, cuando la Conferencia examinará este informe.

Se tiene la firme esperanza de llegar a un acuerdo, y es evidente que si se tiene la impresión de que no pueden ser resueltas como se desea, es posible que las diversas Delegaciones retrasen su salida.

Se anuncia que el Sr. Jaspard partirá el sábado para Bruselas, con el fin de entrevistarse con el rey Alberto antes de su salida para España.

Se anuncia, además, que lord Curzon saldrá también el sábado.

«Los favoritos de la multitud»

José López Pinillos, el ilustre compañero que popularizó en la Prensa el pseudónimo de «Parmeno», ha recogido en un volumen algunas de sus interesantísimas entrevistas.

Uno de estos primorosos trabajos periodísticos es el que, para satisfacción de nuestros lectores, insertamos a continuación:

Los trabajos y los triunfos de Prieto

Recuerdos de la infancia.—Un comerciante varteroso.—La ceguera.—Un oficio formal.—El tartero.—La taquígrafa y la ropa.—El periodismo.—Una broma pesada.—El arbitrista.—La suerte de Berrio-Ochoa.—La batuta del Nuncio.—El conflicto y la huida.—En el caserío de la momia.—Un sermón evangélico.—En el monte.—Diez días de bombardeo y mil reales de cocido.—La victoria final

—Por aquí, amigo Prieto, se dice que ha vendido usted periódicos en la calle. ¿Es verdad?

—Sí. He vendido periódicos, y abanicos, y cordones para las botas.

—De manera que usted...

—Yo he sido muy pobre, muy pobre, y muy orgulloso, muy orgulloso. Figúrese, pues, lo que habré padecido. Mi padre, que desempeñaba el cargo de contador en el Ayuntamiento de Oviedo, era un hombre de grandísima austeridad, generoso y limpio de ambición. El marqués de Campo Sagrado le honraba con su amistad, y la espuma de Oviedo le respetaba y le quería. De tal modo, que cuando se murió, nuestra calle, con la gente gorda que acudió al entierro, quedó convertida en un bosque de chisteras. Yo creo que desde entonces, por una relación absurda que estableció mi inteligencia de niño entre los sombreros de copa y la muerte, odio las chisteras. Y confínolo. Mi padre dejó muy poco dinero, y este dinero, para que no nos criticasen los parientes que vivían bien y los amigos empingorotados, se gastó en atadid, en sepultura, en cigarrillos, en funerales... Y llegaron los días de amargura. Mi madre solicitó una pensión—porque su marido tuvo un empleo en Hacienda—y se instruyó un expediente, que empezó a navegar por el océano de la burocracia con majestuosa lentitud, mientras agotábamos nuestros recursos. Y hubo que repartir la carga. Mi hermano—un muchachillo valiente, que a los doce años emigró a Cuba para no soportar la miseria—fué amparado por un tío nuestro, y otros parientes me recogieron a mí...

—¿Y comenzó su calvario?

—A los pocos días. Los primitos, que me recibieron con un cariño hipocrita, a la semana no se molestaron en ocultarme su desdén, y yo, herido, comprendiendo, a pesar de mis cinco años, que sobraba allí, comía sobriamente, por timidez, y ni me atrevía a jugar con ellos por temor a sus sarcasmos. Una tarde el mayorcito me ordenó que le limpiara las botas, y me negué; pero insistió altivamente, y entonces le aticé un botazo en la coronilla y me fui a mi casa. Mi madre no me regañó. Se había resuelto el expediente; tenía once duros de viudedad, contaba con el montoncillo de pesetas que le entregaron en calidad de atrasos, y podía emprender algún negocio. Y puso una casa de huéspedes. ¡Qué negocio!... Nuestros primeros pupilos, los artistas italianos del circo Ferroni, animaron mucho a mi madre. ¡Eran tan alegres, tragaban con tanto apetito y elogiaban con tan exquisita cortesía los platos!... Pero no pudieron pagar, y todo se lo llevó la trampa.

—¿Y qué hicieron ustedes?

—Emigrar. Mi madre no se resignaba a vivir en la miseria en un sitio donde había gozado de algunas comodidades, y vendió los muebles, y salimos para Santander. La vespera del viaje ocurrió una cosa que no he conseguido olvidar. Me llevó a una tienda para comprarme una gorrita; se fué sin adquirirla porque no le convino el precio, y por fin se decidió, y me envió con la criada para que me la comprase. La criada era una criada a la antigua: un portento de lealtad, de fidelidad, de adhesión, a la que mi madre ponía en las nubes. Y habló así con la tendera: «¡A ver! Saque la gorrita que escogió la de Prieto.» «¡Ah! Pero ¿era la de Prieto? ¡Ma venía la pobre.» «Como que ni tiene para comer, ¡si la presunción se pudiera guisar!» Y la criada modeló, creyendo que yo no la entendía, se burló canallamente de mi madre. Desde aquella mañana la lealtad, la fidelidad y la adhesión de los criados, son para mí un mito.

—¿Adelante!

—Al llegar a Santander vimos, con el consiguiente pasmo, que una curiosa transformación había mermado de un modo horrible nuestra hacienda. Mi madre metió en el baúl un reloj de oro, unas alhajas, unas buenas sábanas..., y el reloj, las alhajas, las sábanas y las ropas mejores se habían convertido en el tren en unas hermosas piedras. Y, por miedo a la Montaña, donde eran posibles tan misteriosas transformaciones, nos fuimos a Bilbao, y nos metimos en el más angosto mechinal de una barriada obrera. Y entonces, para estirar los 210 reales de nuestra pensión, me dediqué yo al comercio. Pero, como le dije, no vendía periódicos únicamente; vendía cerillas—aquellas cerillas de «El Centauro», tan abundantes y tan baratas—, papel y sobres, lápices y plumas, correas para el calzado, botones de hueso, pitilleras, imperdibles... Y, «en corridas», cuando entraba el público en la plaza, vendía abanicos. «¡Eh, eh!... ¡Sol y sombra, señores! ¡Al abanico! ¡Vendo aire! ¡Quién quiere aire? ¡Eh, eh!... ¡Sol y sombra, señores!»

—¿Y no hacía usted más que eso?

—No. Hacía algo más. Estudiaba en el colegio de la capilla evangélica. Allí me limpié de prejuicios en materia religiosa, oendo ha-

blar mal de los católicos. Como antes había oído...

«¡Oh, jóvenes; venid! Su brillante pabellón...

Yo buscaba el pabellón todos los días al salir de la escuela...

«¿Y dejó usted de leer cuando se curó? ¿Cuál hubiera preferido morir...»

«No. Pero levantaba los brazos, me llevaba las manos al corazón...»

«¿Y cómo no se le ocurrió a usted ser cómic? Por qué me entusiasmo cierto oficio...

«¿Y por qué le amedrentaba el triunfo? Porque tenía, por fuerza, que perjudicarme, robándome tiempo...»

«¿Y qué pasó? ¿Pues que me regalaron el acta un santo y el Nuncio...»

«¿Carabollis! ¿Sí; con la crítica. Y en calidad de crítico, con mis camaradas los señores del escalpelo...»

«¿Y siguió usted en «La Voz», a pesar de la broma, amigo Prieto? No tenía dónde ir...»

«No tenía dónde ir... Y que no era yo sólo el embromado, porque el maligno ingenio de los cajistas y del regente a nadie perdonaba...

doce gallinas y una incubadora, que facilitaría el pobre diablo, se comprometía González...

«¿Y fracasó? No se puede asegurar que fracasara, porque como su mujer...»

«¿Y ya no volvieron a molestarle? ¿Cuál! En mi nuevo refugio no pasé más que una noche...»

«¿Y cómo lo burló usted? Parece imposible. Parece imposible. Sí. Como que se perdió en el monte el amigo que me acompañaba...

«¿Y en esa casa, ¿lo pasó usted bien? Relativamente, sí. Un liberal, que en la guerra carlista ocultó a un pariente del duque, me había recomendado...»

«¿Y por qué le amedrentaba el triunfo? Porque tenía, por fuerza, que perjudicarme, robándome tiempo...»

«¿Y qué pasó? ¿Pues que me regalaron el acta un santo y el Nuncio...»

«¿Carabollis! ¿Sí; con la crítica. Y en calidad de crítico, con mis camaradas los señores del escalpelo...»

«¿Y siguió usted en «La Voz», a pesar de la broma, amigo Prieto? No tenía dónde ir...»

«No tenía dónde ir... Y que no era yo sólo el embromado, porque el maligno ingenio de los cajistas y del regente a nadie perdonaba...

vuelta, la resistencia a tiros, hasta el desmoronamiento. Y como me pareció absurdo dejar que me prendiesen...

«¿Y escapó con facilidad? Con facilidad, no; con suerte. Salí de Bilbao en automóvil con unos camaradas...

«¿Y ya no volvieron a molestarle? ¿Cuál! En mi nuevo refugio no pasé más que una noche...»

«¿Y cómo lo burló usted? Parece imposible. Parece imposible. Sí. Como que se perdió en el monte el amigo que me acompañaba...

«¿Y en esa casa, ¿lo pasó usted bien? Relativamente, sí. Un liberal, que en la guerra carlista ocultó a un pariente del duque, me había recomendado...»

«¿Y por qué le amedrentaba el triunfo? Porque tenía, por fuerza, que perjudicarme, robándome tiempo...»

«¿Y qué pasó? ¿Pues que me regalaron el acta un santo y el Nuncio...»

«¿Carabollis! ¿Sí; con la crítica. Y en calidad de crítico, con mis camaradas los señores del escalpelo...»

«¿Y siguió usted en «La Voz», a pesar de la broma, amigo Prieto? No tenía dónde ir...»

«No tenía dónde ir... Y que no era yo sólo el embromado, porque el maligno ingenio de los cajistas y del regente a nadie perdonaba...

do trabajosamente descongestionar sus almacenes merced a las facturaciones, en parte restablecidas, como tiene escasa demanda del artículo...

«¿Y escapó con facilidad? Con facilidad, no; con suerte. Salí de Bilbao en automóvil con unos camaradas...

«¿Y ya no volvieron a molestarle? ¿Cuál! En mi nuevo refugio no pasé más que una noche...»

«¿Y cómo lo burló usted? Parece imposible. Parece imposible. Sí. Como que se perdió en el monte el amigo que me acompañaba...

«¿Y en esa casa, ¿lo pasó usted bien? Relativamente, sí. Un liberal, que en la guerra carlista ocultó a un pariente del duque, me había recomendado...»

«¿Y por qué le amedrentaba el triunfo? Porque tenía, por fuerza, que perjudicarme, robándome tiempo...»

«¿Y qué pasó? ¿Pues que me regalaron el acta un santo y el Nuncio...»

«¿Carabollis! ¿Sí; con la crítica. Y en calidad de crítico, con mis camaradas los señores del escalpelo...»

«¿Y siguió usted en «La Voz», a pesar de la broma, amigo Prieto? No tenía dónde ir...»

«No tenía dónde ir... Y que no era yo sólo el embromado, porque el maligno ingenio de los cajistas y del regente a nadie perdonaba...

mente los días 17, 18 y 19 de Febrero, previa presentación de instancias dirigidas a los jefes de las cajas respectivas...

A partir del 21 de Febrero emprenderán la marcha para su destino los contingentes de los reclutas, eliminando de ella los que tengan pendientes de aprobación las substituciones solicitadas...

Congreso comercial rojo

Copenhague, 27.—Según un radio de Moscú, el primer Congreso comercial rojo internacional, convocado por el Consejo Internacional de Uniones profesionales obreras...

PARISIANA MONCLOA

Gran programa de atracciones Servicio de automóviles subvencionado por el Casino

UNA PESQUITA ASIENTO Desde Alcalá (esquina a Sevilla) hasta el Parque y viceversa

DE PARIS A MADRID

El ladrón sentimental

William Benson, ladrón de profesión, se había introducido en el hotel de una rica familia de Chicago. Se dedicaba con toda tranquilidad a llenar sus bolsillos de pequeños objetos de gran valor...

En aquel momento el hábil ladrón acababa de apoderarse de un par de admirables pendientes de perlas bellísimas.

«¡Oh, señor! exclamó la pequeña llorando...»

Benson, conmovido por la súplica de la niña, colocó en su sitio los objetos robados. Más aún: cogió a la niña, se puso al piano y la entretuvo ejecutando varias piezas...

«Cuando se quiera ser ladrón no se puede tener el corazón sensible.»

Y pensar que en España ni los acaparadores ni otros tales ciudadanos se comueven por las súplicas de un pueblo hambriento!

Escuelas y maestros

Por la unión del Magisterio Nuestro colega «El Magisterio Español» ha lanzado una vez más la idea de unificar la lucha de todas las Asociaciones del Magisterio...

Nosotros consideramos la unión muy necesaria; pero ha de hacerse para algo más importante que un escalafón y la lucha económica.

Corren por el mundo muchas cosas y es conveniente que los maestros sealemos nuestra posición. Sin embargo, creemos que si las diferentes Asociaciones firman unas bases de plena justicia y respeto a todos los derechos adquiridos...

No queremos tratar más ampliamente este tema hasta la celebración de las próximas reuniones de Carnaval de los delegados provinciales de la Asociación Nacional...

Concurso entre Mutualidades escolares El Instituto Nacional de Previsión anuncia el concurso anual entre Mutualidades escolares para otorgar una artística Hucha de honor a la que acredite haber sabido inculcar mejor la virtud de la perseverancia...

Homaje del Magisterio Nuestro amigo D. Manuel Cortés y Cuadrado nos manifiesta que lleva registradas 3.948 adhesiones de gratitud al Sr. Gasca y Marín...

LOS MERCADOS

Castilla Campos y cosechas

Las heladas se dejan sentir estos días con suma intensidad, y bajo sus efectos, la función vegetativa aparece contenida y como paralizada.

Esto no es perjudicial para los sembrados, cuyo estado en general es satisfactorio, y antes bien los favorece, porque destruye los insectos y malas semillas...

Trigos y harinas La situación mercantil del mercado cereal ha empeorado bastante desde la última semana.

Como las plazas del litoral se encuentran apropiadas con exceso de granos y harinas exóticas, para nada piensan en los trigos del país...

De otra parte, lo avanzado de la campaña exige a los labradores desembolsos para la adquisición de abonos y otras adiciones pecuniaras...

Singularmente por tierras de Burgos y Palencia, donde la cosecha fue mejor, de tal modo ha cundido el pánico entre los tenedores...

De la parte de Medina, Segovia y Salamanca no es tan copiosa la oferta, manteniéndose las cotizaciones también con debilidad alrededor de los 100 reales fanega.

Este es el tipo corriente a que se ceden las clases selectas en lo poco que se opera, y con tendencia a la baja.

¡Vean y comparen!

los precios y clases de la Casa Seseña y se convencerán de la gran rebaja que hace en todos sus artículos; gabinetes y capas casi de balde por terminar las existencias hechas.

Cruz, 30, y Espoz y Mina, 11

El reemplazo de 1920

Por real orden circular se dispone que los días 14, 15 y 16 del mes de Febrero próximo se concentren en las cajas de recluta los individuos comprendidos en el cupo de filas del reemplazo de 1920...

Desde que los reclutas salgan de sus hogares hasta su destino a Cuerpo activo serán socorridos con 0,75 pesetas diarias, y además una ración de pan desde su presentación en la Caja.

Durante el día no procederán los jefes de Caja de recluta a formar y distribuir los contingentes, teniendo muy especialmente en cuenta las aptitudes de todos ellos.

Para el destino de los reclutas que las cajas deben facilitar a los Cuerpos de África se procederá a un sorteo, formando cuatro grupos, constituidos en la siguiente forma:

Primero. Los que por su talla, profesión u oficio sean aptos para servir en Artillería de montaña.

Segundo. Los que reúnan iguales condiciones para servir en Artillería de plaza e Ingenieros.

Tercero. Los aptos para Caballería, Artillería ligera e Infantería de Marina.

Cuarto. Los aptos para Infantería, Intendencia y Sanidad Militar.

Hecha esta clasificación y formados los grupos se procederá, en la mañana del día 17, a sortear a los reclutas para que dentro de cada grupo tomen un número correlativo desde el uno al total de ellos.

NOTICIAS

Ateneo
Hoy viernes, a las seis y media de la tarde, dará el Sr. D. Juan Jiménez de Aguilera y Cano una conferencia...

Academia de Medicina
Celebrará sesión pública el domingo 30 del corriente mes, a las cuatro de la tarde...

Instituto Criminológico
Hoy viernes, a las seis de la tarde, tendrá lugar en el Museo Antropológico, paseo de Atocha, 13, la 15 conferencia del curso de Psiquiatría Forense...

Los carteros
Para imponerles de un asunto que les interesa, se ruega a todos los carteros cesantes pasen por la secretaría de la Casa del Pueblo Radical hoy viernes, día 28, de ocho de la noche en adelante.

Curso de Mecánica clásica y relativista
Hoy viernes, a las cinco de la tarde, dará el profesor italiano Sr. Levi-Civita, en el salón de Grados de la Facultad de Ciencias, su tercera lección sobre «Las ondas en los líquidos; propagación en los cuantiles».

La Asociación cooperativa de funcionarios de la carrera administrativa del Estado celebrará junta general ordinaria el día 30 del corriente mes, a las diez de la mañana en el Instituto del Cardenal Cisneros...

BIBLIOGRAFIA

Lo conviene a usted suscribirse a EL GORRO BLANCO, revista de cocina; suscripción, 8 pesetas al año. Dirigirse: I. Domeño, Echegaray, 20, tercero, Madrid.

Los partidos políticos

Campana municipal
Hoy viernes, a las diez de la noche, en la Casa del Pueblo Radical (Relatores, 24) se celebrará un mitin para protestar de la actuación del Municipio madrileño en todos aquellos problemas que más afectan al vecindario.

Están invitadas para tomar parte en este acto las entidades adheridas a esta campana y los Sres. Soria, Escola y Vidal Espinosa.

Comité reformista de la Universidad

En Junta general ordinaria celebrada en 24 del corriente, ha sido elegida la siguiente Junta directiva: Presidentes honorarios: D. Melquiades Alvarez, D. Luis de Zulueta y don Emilio Vellando; presidente efectivo, D. Jacobo Orallana Garrido; vicepresidente primero, D. Carlos de San Antonio; vicepresidente segundo, D. Julián Bravo Vizcarrá; secretario general, D. Vígberto Ortiz Herráiz; vicesecretario, D. Francisco del Vallín; tesoreror, D. Gregorio Jiménez Gálvez; contador, don Félix Martínez Verdet; vocales: primero, don Justo Roa Martínez; segundo, D. Andrés Ros Montiel; tercero, D. Jaime Gómez Ruiz; cuarto, D. Cándido Dorado Sánchez; quinto, don Aurelio Pérez Herrero; sexto, D. Tomás Alvarez; séptimo, D. Emilio Rodríguez Márquez; octavo, D. Pedro Roa Martínez; noveno, D. José Fontelba; décimo, D. Jerónimo Huetos Medrano.

Representantes en la Asamblea municipal: D. Félix Martínez Verdet, D. Jaime Gómez Ruiz y D. Vígberto Ortiz Herráiz. Representantes en la Asamblea provincial: D. Carlos de San Antonio, D. Francisco del Vallín y D. Cándido Dorado.

A fin de realizar la reorganización del distrito de Palacio se convoca a todos los republicanos radicales que en él residen a una reunión que tendrá lugar esta noche, a las diez, en la Casa del Pueblo Radical, Relatores, 24.

Teatro en provincias

TEATROS Y CINES
ALGECIRAS.—En el salón Imperial ha debutado la compañía cómico-dramática Osset-Calvo con la obra «En mitad del corazón».
REUS.—En el teatro Bartolina se ha estrenado con gran éxito la comedia en tres actos, de Miguel de Palol, «L'ennemi amors». El diálogo es sobrio; los personajes, trazados con acierto; el asunto, agradable. Y por todo este conjunto de circunstancias, la comedia estrenada es plena y legítimamente merecedora a los aplausos que se tributaron a su autor y que se triplicaron al presentarse al final de cada acto en el palco escénico. A su éxito cooperó la interpretación, muy entonada en toda la obra.
TANGER.—En el teatro Cervantes se celebró una función, organizada por la Asociación de Antiguos alumnos de la Alianza Israelita Universal y a beneficio del Taller de aprendizaje de dicha Asociación y del Fondo Nacional Judío, tomando parte distinguidas

señoritas y jóvenes de la localidad, que se portaron como excelentes actores.
La velada resultó agradabilísima.
VALENCIA.—En el teatro Apolo se ha estrenado con éxito el sainete, de López Monís y Faixá, «Los nuevos ricos».
La obra fue muy bien interpretada, sobresaliendo los Sres. Ozores y Alba, dos actores cómicos de mucha gracia.
—En el Olympia se ha estrenado la comedia, de Arniches y Abatí, «No te ofendas, Beatriz».
Se trata de una obra graciosísima, llena de situaciones cómicas y un diálogo cuajado de chistes.
Durante la representación no cesó el público de reír, aplaudiendo a los intérpretes.
Todos ellos estuvieron bien, especialmente Luis Llano y las señoras y señoritas Banquer, Orejón, Medina, Martínez y Farfán.
También se distinguieron los Sres. Navarro, Larta, Canales, Molina y Bonell.

NOTICIAS
El martes de Carnaval terminará en el teatro Arriaga, de Bilbao, la compañía de Benavente, y a continuación actuará la de dramas policíacos de Alcoriza, ya conocida y aplaudida en la ciudad capital.
En los Campos Eliseos terminará también Morano el martes de Carnaval, y a éste sucederán Ramírez y Zorrilla con su compañía de comedias.

\*
La compañía de Puiga, que actúa en Santander, pasará a San Sebastián, donde hará la temporada de Cuareisma en el Victoria Eugenia.
\*
En el Principal trabajará igual temporada la de zarzuela de Eugenio Casals, que ahora está en Pamplona.
\*
Borrás y sus huéspedes, que se hallan en Zaragoza, pasarán en breve al Calderón, de Valladolid.

\*
Ha dictado su fallo el Jurado calificador del concurso de obras teatrales que organizó la Irmandade da Fala, de Betanzos.
Han formado el Jurado el catedrático de la Universidad D. Salvador Cabeza, el poeta D. Antonio Rey Soto y el catedrático de la Escuela Normal de Orense D. Vicente Risco.
El primer premio, consistente en 500 pesetas, fue declarado desierto.
El segundo, una escribanía de plata, se otorgó a D. Ricardo Frade Giraldaz, por su obra «Vaites... vaites!».
El tercero, una escultura de Belay, a don José Castro Lens, por su obra «A xusticia pola man».
El cuarto, una pluma de oro, a la obra «O Pagos», de D. Leandro Carré.
El quinto, un objeto de arte, a D. Manuel Masillas Sánchez, por la obra titulada «Morriña».
El sexto (creación del Jurado), un objeto de arte, a la obra titulada «O milagro», de D. Luis Fernández Soné.
Obtuvieron acrésitos «A paz do campo», «O engaño» y «Os amores de Xan Quintán», obras de D. Leandro Carré Albarellos.

PARA LAS AUTORIDADES

Lo que pide el vecindario

El escándalo del aceite
«Es una vergüenza lo de los despachos mal llamados reguladores, porque no hay tal cosa. Se da el caso de que en el despacho de «la Corrala» (Inclusa) no hay aceite casi nunca, y el que esto escribe, que vive enfrente, ve llegar muchos días los carros con dicho producto. ¿Dónde lo echan?»
\*
En el puesto de la plaza del Dos de Mayo hace más de un mes que no se reparte aceite los sábados, de modo que a los que les corresponden las tarjetas en dichos días nunca tienen dicho producto.
¿Qué organización es ésta tan deplorable? Llamamos la atención del alcalde, a ver si hay medio de arreglar esta cuestión.
Con azúcar está peor

En lugar tan céntrico y populoso como es la plaza que forma a su entrada la calle de Tudescos, hay un solar, donde había establecido hace años un puesto de frutas. Hará una semana se presentó una lucida representación de la autoridad municipal, y obligó a desalojar inmediatamente el solar indicado. Los vecinos, ¡qué candidez!, creíamos que era buena disposición para urbanizar la calle y que inmediatamente se vallaría. Pero esta es la fecha en que está convertido en un verdadero muladar, y hemos sacado en consecuencia que mejor estábamos antes, pues el puesto embellecía aquel sitio, y ahora es un basurero.
¡Y para eso tanta prisa en quitarlo, con llamada a los bomberos para derriarlo!
No hay caridad
«En la carretera de Toledo, número 14, principal, ha dado a luz, en el santo suelo, una pobre mujer, careciendo de lecho y de alimentos.
Esta infeliz fue el día 19 a pedir hospitalidad a la Maternidad, donde no la admitieron. De allí fué, apenas pudiendo andar, a San Carlos, en cuyo establecimiento la dijeron que debía llevar ropa para ella y para el hijo que naciese, requisito sin el cual no podían admitirla.
Después de esta peregrinación a su casa, donde, como queda dicho, dió a luz un niño. Su situación no puede ser más crítica.»
\*
De estos casos ocurren con relativa frecuencia. No comprendemos para qué sirven tantas asociaciones de Caridad, tantas instituciones benéficas, si una infeliz que se encuentra en semejante apuro tiene que recorrer un calvario para luego terminar dando a luz en el suelo.
¿Dónde está la caridad?

Bolsa de Madrid

La Deuda reguladora ganó durante la sesión de ayer 20 céntimos, en partida, centando a 70.
Los valores ferroviarios también se cotizaron en alza de tres pesetas los Nortes y dos los Alicante. Las demás acciones se trataron con flojedad.
Los francos perdieron 25 céntimos y los dólares siete. Los marcos subieron 35 céntimos.

Cotización del día 27 de enero.
4 POR 100 INTERIOR.—Serie F, 70,00; E, 70,00; D, 70,00; C, 69,95; B, 70,00; A, 71,00; G y H, 77,00; Diferentes series, 00,00; Fin corriente, 00,00; Fin próximo, 00,00.
4 POR 100 EXTERIOR.—Serie F, 82,00; E, 82,00; D, 82,35; C, 83,50; B, 83,50; A, 84,50; G y H, 85,25; Diferentes series, 00,00.
4 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie E, 87,50; D, 00,00; C, 87,50; B, 87,50; A, 88,00; Diferentes series, 00,00.
5 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie F, 98,50; E, 98,50; D, 98,50; C, 98,50; B, 98,50; A, 98,75; Diferentes series, 00,00.
5 POR 100 AMORTIZABLE (Emisión de 1917).—Serie F, 00,00; E, 00,00; D, 95,75; C, 93,00; B, 93,75; A, 94,00; Diferentes series, 00,00.
CARPETAS AL 4 POR 100 INTERIOR.—Diferentes series, 00,00.
AYUNTAMIENTO DE MADRID.—Villa Madrid 1918, 56,70; Obligaciones de 1883, 70,00; Expropiaciones Interior 3 por 100, 00,00; Cedulas del Ensanche, 01,00; 1908 (Deudas y Obras) 00,00; Empréstito de 1914, 85,00.
BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.—Cédulas al 4 por 100, 90,00; Idem al 5 por 100, 99,90.
VALORES INDUSTRIALES (acciones).—Banco de España, 352,00; Hipotecario, 000,00; Hispanoamericano, 00,00; Español de Crédito, 188,00; Tabacos, 248,00; Explosivos, 00,00; Castilla, 00,00; G. Azucarera preferentes, 01,00; Idem ordinarias, 00,00; Altos Hornos, 000,00; Duro Felguera, 89,00; Unión Alcobizera, 00,00; Español del Río de la Plata, 254,00; Alicante, 244,00; Nortes, 231,00; Andaluces, 000,00.
OBLIGACIONES.—Azucarera estampilladas, 000,00; Idem no estampilladas, 00,00; Bonos Banco España, 4 por 100, 000,00; M. Z. A. 3 por 100, 00,00; Nortes, 19,50, 00,00.
MONEDA EXTRANJERA.—Francos, 51,10; Libras, 27,12; Francos suizos, 000,00; Dólares, 7,23; Marcos, 13,30; Liras, 00,00.

SOCIEDAD DE HIGIENE

La última sesión celebrada bajo la presidencia del doctor Fernández Caro fué dedicada al tema del doctor Franco, «Lucha contra el paludismo».
El ingeniero Sr. Faria dijo que el paludismo es propio de los países que lo sufren. Explicó los diversos procedimientos que se emplean para sanear los terrenos. Describió las condiciones en que se encuentran las cuencas del Tajo y del Tietar en la provincia de Cáceres y lo fácilmente que podrían higienizarse las charcas que los naturales emplean para beber y como abrevaderos. Declamó que el vecindario y las autoridades ayudan a la Comisión nombrada para el saneamiento de los terrenos paludicos, y da las gracias al doctor Martín Salazar por los medios que facilita para la realización de la campaña antipalúdica.
El doctor Pittaluga, en un elocuente discurso, dice que en España mueren 3.000 personas por paludismo y lo padecen 350.000. La pérdida representada por ambos conceptos suma 25 millones de pesetas.
Los pueblos que emprenden grandes empresas coloniales emplean toda su voluntad en resolver los problemas sanitarios que se les plantean, y por hacerlo así han podido los norteamericanos construir el Canal de Panamá y los italianos lograron disminuir la mortalidad en pocos años de 15.000 a 2.000, gracias a la legislación antipalúdica que propuso Celli.
España no intenta el saneamiento de sus 300.000 kilómetros de terrenos paludicos, y, sin embargo, hay que acometer el problema, aun cuando sea por sectores pequeños. Dice que la transmisión del protozoo de Leaveran a los animales domésticos no se ha demostrado en Europa. Se ocupa de la acción de la quinina preventiva, del petróleo, etc., y felicita al ponente del tema por el entusiasmo puesto en esta obra, que debió empezar hace veinte años.
El doctor Franco contestó al Sr. Faria y quedó en el uso de la palabra para leer las conclusiones en la sesión próxima.
El doctor Bascuriana anunció el tema «Estado actual de la Higiene, en sus relaciones con la Pedagogía».
La doctora Soriano presentó una moción acerca de las modificaciones que deben introducirse en el reglamento de los coches de plaza.

Contra un gobernador

Los periódicos de Santa Cruz de Tenerife publican enérgica protesta contra el gobernador civil de Canarias, por abusos y atropellos de autoridad cometidos con el director propietario de La Prensa, D. Leoncio Rodríguez.
Por una campaña de moralidad de ese periódico, el gobernador se ha entregado a represalias muy criticadas en Santa Cruz.
Para que declarara en un expediente gubernativo, mandó el gobernador fuerza pública al domicilio del Sr. Rodríguez, hallándose éste enfermo en cama, y le obligó a comparecer en el gobierno civil sin un momento de dilación.

Correo de teatros

ESLAVA.—La preciosa comedia de Arniches y Abatí No te ofendas, Beatriz, éxito insuperable de Catalina Bárcena, continúa representándose a diario.
Mañana sábado, en las funciones de tarde y noche, 59 y 60 representaciones de la obra, se celebrará el beneficio de sus ilustres autores, Sres. Arniches y Abatí.
El domingo, a las cinco y media, No te ofendas, Beatriz.
El maravilloso drama de Galdós Mariangela, arreglado a la escena por los hermanos

GRANDES REBAJAS DEL 40 POR 100 EN TODOS LOS PAÑOS por tener una existencia por valor de 4.000.000 DE PESETAS. Trajes ingleses... Gabanes... Gabardinas inglesas... Impermeables... Impermeables negros con cinturón, gran fantasía... Capitas impermeables para niños, de 10 a 35 pesetas. ANGEL LIGERO CASA MONTADA CON GRAN CONFORT No fijaros en la calle, fijos en las grandes economías. Se ruega al público de el mayor tiempo para los encargos, por la mucha aglomeración de los mismos. TOLEDO, 111 (ESQUINA A BASTERO) TELEFONO 42-77

Quintero, tiene en Carmencita Oliver Cobena, la extraordinaria primera actriz de la compañía Cobena Oliver, una intérprete insuperable.
Marianela se representará hoy viernes, a las seis de la tarde.

OCURRENCIAS

Gedeón está muy satisfecho de los servicios de su secretario particular.
—Ese muchacho no tiene precio—decía a uno de sus amigos—. ¡No hago más que escribir lo que él me dicta!
\*
Sueño horrible.
—Esta noche he visto en sueños a todos mis acreedores.
—Imposible. A todos en una noche no puede ser. ¡No hay tiempo para tanto!
\*
En un examen.
—¿Qué es el patrimonio?
—El caudal que se hereda del padre.
—¿Y el matrimonio?
—El que... se hereda de la madre.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—Santos Flaviano y Tirso, mártires; Carlo de Alejandria, patriarca; Valerio y Julián, obispos; Juan y Lesmes, confesores.
Cultos.—Se gema el jubileo de Cuarenta Horas en las Salesas del segundo Monasterio; a las siete y media, misa cantada para exponer a S. D. M.; por la tarde, ejercicios, preces y reserva.
Visita de la Cofe de María.—Nuestra Señora de la Misericordia en San Sebastián, del Henar en Santa Catalina de los Donados.

SOMBREROS

LOZANO, COLMENARES, 6

Fumadores de habanos PEDID LOS TABACOS ROMEO Y JULIETA en todas las expenditorias de España.

CARNAVAL

Papel seda, papel crepón. Grandes variedades en colores. Precios baratísimos. EL ARCA DE NOE.—Corredora Baja, 39

ESPECTACULOS PARA HOY

COMEDIA.—A las diez y cuarto, Mi mujer ya está en casa.
LARA.—A las seis, La escondida senda y la Argentina.—A las diez y cuarto, Pasiones y la Argentina.
TEATRO DEL CENTRO.—Compañía Alba-Bonafé.—A las diez, El segundo marido y La flor en el libro.
ESLAVA.—A las seis, Marianela.—A las diez y cuarto, No te ofendas, Beatriz.
APOLO.—A las seis y media, Trampa y cartón.—A las diez y cuarto, El parque de Sevilla.
INFANTA ISABEL.—A las seis, Alfonso XII, 13.—A las diez y cuarto, La tragedia de La Viña o El que no come la difa y Su alteza se casa.
REINA VICTORIA.—A las seis, La mujer ideal.—A las diez y media, El príncipe Carnaval.

COLISEO IMPERIAL.—A las seis y media y a las diez y media, La República de la broma.
COMICO.—A las diez, La romántica, Los brazos caídos y Los héroes de la pantalla.
NOVEDADES.—A las seis, La millonaria.—A las siete y cuarto, El primer fresco.—A las nueve y media, El Lobato.—A las diez y media, Del Sacro Monte.—A las once y tres cuartos, El compañero cocido.
MARTIN.—A las seis, La conquista de Pardillo.—A las diez y cuarto, Las corearias y La caída de la tarde.
CERVANTES.—A las seis y a las once y media, Las delicias de Capua.—A las siete y cuarto, ¡Agua, azucarillos y aguardiente!—A las diez y cuarto, El perro chico.
LATINA.—A las seis y media, La dama de las camelias.—A las diez y cuarto, Arroz y tartana.
IDEAL ROSALES.—A las diez, ¡Chorfer... a Rosales! y Quo vadis?
ROMEO.—Cinema y variedades.—Secciones a las seis y a las diez y media. Éxito inmenso de Teresa España y Lolita Méndez.—Las variedades empezarán a las seis y tres cuartos y a las once en punto.
MADRID CINEMA (Malasaña, 6).—Cine-matógrafo y variedades.—Tarde, a las cuatro y media; noche, a las nueve y tres cuartos.—Cine-matógrafo, programa de Royalty.—Variedades. Lola Ruiz (canciones), Miss Kitchee (malabaristas), La Maravilla (bailes), Lyda Fris (canciones), Monná Montero (canciones y bailes), Balder (ventrílocue), Pastora Imperio (en sus creaciones).

FUENCARRAL.—Gran compañía de variedades.—A las seis y a las diez.—Películas. Berta Adriani, Amalia Alegría y su excéntrico Nenin y compañía Stela (éxito enorme).
PRICE.—A las cinco, concierto de la Filarmónica.—A las diez de la noche, Catedral de las Variedades. Programa colosal de atracciones y cinematográfico del programa Ajuria. (Véanse carteles.)
ZARZUELA.—Tarde: a las seis. Noche: a las diez y media. Cine-matógrafo. Grandioso éxito, ¡Sobre las ruinas...! Suntuoso decorado.
ROYALTY.—Magníficos programas americanos.—Siempre estrenos.—Sexteto Berki.—Tarde, a las cinco; noche, a las diez.—Décimo séptimo viernes aristocrático.—Charlot roba a un ladrón (gran risa), Recurso supremo (genial creación Norma Talmadge), estreno de Alma de las cumbres (gran interpretación de Mary Pickford) y otras.
CINE IDEAL.—A las cuatro y media y a las nueve y media. Viernes de moda. Estreno de Alma de las cumbres (inmensa creación de la monísima actriz yanqui Mary Pickford), Leña a la hoguera (por la bellísima actriz yanqui Constance Talmadge), Un millón de recompensa (undécimo y duodécimo episodios, por la intrépida actriz yanqui Lilian Walker), Charlot roba a un ladrón (por el auténtico Charlot).
IDEAL ROOM (antes Benavente).—Precioso music hall y restaurante.—A las seis y media, Té tango y variedades.—A las once, Variedades.—A la una, Souper tango. Gran éxito de Paquita Garzón.
LA COMICA.—Agencia de billetes para toda clase de espectáculos públicos. Carretas, 47, telef. 39-01 M., y Victoria, 3, telef. 12-75 M. :: Servicio a domicilio

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7

DEFUNCIONES Y FUNERALES

Estas esquelas se admiten en todas las Agencias de Publicidad y en nuestras oficinas...

PRECIO: UNA PESETA LINEA
El niño Angel Villalba y Alfaro falleció ayer a los tres años de edad...

Ovoides, 5 pesetas 40 kilos

Tonda. 115 ptas. domicilio. Fena. de estos despachos: S. Vicen- ta, 3; Pez, 14; Aguilera, 47; J. y María, 8; Barco, 13; Calatrava, 16; Alcalá, 140; Valencia, 2; Ota. Quevedo, 3; Sta. Brígida, 33. Almacenes: Penuelas, 10. Teléfonos: M. 604, J. 13-55, J. 673 y S. 185.

MADERAS

VICENTE PÉREZ MARTÍN
Fábrica.—Almacenes.—Talleres de carpintería. Molduras, entarimados, cajetines, cajas. Paseo Martínez Campos, 3 y 5. Tel. J. 247. Madrid.

Por cesación de comercio

LA CASA LACLOCHE, SEVILLA, 5
liquida todas las existencias, encajes, sedas, algodones, etc. Se admiten ofertas de comerciantes que deseen comprar por partidas



Usted está cansado, sufre de neuralgias que le martillean la cabeza, la cara, los ojos; le duelen los riñones a la menor tracción; su actividad se encuentra disminuida y sus placeres perdidos.

Algunos comprimidos de RHODINE le expulsarán en todos esos males.

PARA ANUNCIOS. LA PRENSA. CALLE DEL CARMEN, NUM. 18

NOVEDAD ITALIANA
¡¡NO MAS BARBEROS!! No más VELLO
'FIGARO' sin navajas ni máquinas de afeitarse.
SEÑORAS: Insustituible para vuestro vello, que tanto os afea...

VENDO casa, calle Buenavista, 25, 300 ptas. Renta 7 por 000 libre. Razón: AMAZONAS, 4, VINOS, GRACIANO.

COCHES JUGUETES
MEDEL
GRAN VIAL 18
Caballero de Gracia, 17

VENDO CASA
calle de Segovia; renta 20.000 pesetas; precio, 48.000 duros. G. DE RIVAS Y COMPAÑIA SEERAND, 37; de once a una y de tres a cinco

ANUNCIOS
Montera, número 19.

SEGUNDO ANIVERSARIO
LA SEÑORA
Doña María del Carmen Díez Miró
DE ZABALETA
Falleció el día 29 de Enero de 1919
Después de recibir los auxilios espirituales. R. I. P.
Su desconsolado esposo, D. Gonzalo Zabaleta; hijos, María del Carmen y Gonzalo; hermanos, padres políticos, hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demás parientes,
SUPLICAN a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios.
Todas las misas que se celebren mañana sábado, 29, desde las diez de su mañana, en la Iglesia del Buen Suceso, de esta corte, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.
Los Excmos. e Ilmos. Sres. Nuncio de Su Santidad y Obispos de Madrid-Alcalá y Sión han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.
Para esquelas, LA SOLUCION, plaza de Celenque, 1; teléfono N.º 17-48
Relojería de Ismael Guerrero
Especialidad en composura de relojes de precisión. Precios módicos. Trabajos garantizados.
11, FUENTES, 11. (Casi esquina Arenal)

SECCION POR PALABRAS

De una a ocho palabras, 40 cts.; cada palabra más, 10 cts.

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS

Principal Semarga cura gripe, enfriamientos, evitando complicaciones. Farmacia.
Suma. Cítrase con Arenaria Rubra Paqueta, 1 peseta. Victoria, 8.
Vieitas pechos. — Infalible G. Grieta Ruiz Leria. Barquillo, 23, farmacia.

ALMONEDAS

Almoneda. Mobiliarios completos, muebles sueltos; camas con somier, nuevas, 40 pesetas; cámaras, 15; matrimonio, 70; colchones de todas clases y tamaños, de 20 a 178 pesetas; lana blanca de vellón, 50 arrobas; sillas de comedor a ocho pesetas; bureau, sillón básico (de 1.500), 75; comedor completo roble (de 7.500), en 3.500; máquinas Singer, modernas; camas-casaca con soportes, 45 pesetas; mantas de lana; almohoras a 750; cortinones, ropas, alhajas, muchos muebles y objetos de ocasión. Luna, 23; Estrella, 16, piso y tienda. El rey de los colchones. Matesanz.

Almoneda piano, alcobas, comedores, despachos, armarios, camas, sillerías, percheros, máquinas Singer. Barco, 9 duplicado.

Almoneda. Vendo varias clases muebles. Fuencarral, 20 duplicado, entresuelo.

Almoneda. Elegantes muebles de todas clases. Hortaleza, 132, bajo izquierda.

Almoneda. Tres pisos, salones dorados, cuadros antiguos, alcobas, pianos, comedores, jarrones, trastos, figuras, sillerías, tapices, despachos, caja caudales, muebles Renacimiento, buros, camas, colchones, armarios. Barco, 4, principal.

Almoneda. Muebles, ropas, camas, colchones. Valverde, 52, Carpio.

Almoneda. Todos los muebles de dos pisos, por marcha. Santa Brígida, 19.

ALQUILERES

Cuartos desahucados proporcionalmente. Única casa que formaliza contratos de garantía de gestión. Ventura Vega, número 14.
Cedo cuarto amueblado hay piano y baño. Informar: Ventura Vega, 14.
Dispongo cuarto ocho habitaciones, baño, 35 duros. Ventura Vega, 14.
Cedo espacioso exterior. Espíritu Santo, 3, tercero derecha.
Alquila habitación interior caballero. Pelayo, 52, segundo derecha.
Cedo alcoba a caballero. Valverde, 46, segundo izquierda.
Señoras sola o matrimonio respetable, cede gabinete y alcoba con baño, sin pensión. Informar: Hortaleza, 25, principal. Casa Flerina.

Cedo gabinete caballero. Santa Isabel, 17, tercero derecha, número 4.

Señoras sola o matrimonio respetable, cede gabinete y alcoba con baño, sin pensión. Informar: Hortaleza, 25, principal. Casa Flerina.

Cedo gabinete caballero. Santa Isabel, 17, tercero derecha, número 4.

Señoras sola o matrimonio respetable, cede gabinete y alcoba con baño, sin pensión. Informar: Hortaleza, 25, principal. Casa Flerina.

Cedo gabinete caballero. Santa Isabel, 17, tercero derecha, número 4.

COLOCACIONES DEMANDAS

En esta sección publicaremos gratis las demandas de empleos que nuestros suscriptores soliciten.
Para ello bastará la presentación del recibo correspondiente.
Todo suscriptor tiene derecho a tres anuncios de esta índole al mes, siendo de esta amplitud el señalar las fechas en que deben publicarse, siempre con arreglo a la conveniencia del ajuste, y según le orden en que se van recibiendo.

Representante inmejorable para venta en España, artículos nacionales o extranjeros, siendo su cuenta gastos telegrafía. Dirigirse: Sr. C. Márquez Urquijo, 47 duplicado, segundo derecha.

Ofrece persona práctica, ayudante de chef. — Lucanelli, 10, Amorós.

Ofrece costurera, entendiendo modista. Fuencarral, 122.

Dependiente comercio, granero mercadería, paquetería, buenos informes. Ofrece, tres tarde adelante, para despacho tienda, almacén o representante. Modestas pretensiones. Santa Ana, 5, principal. Ángel Almeida.

Matrimonio sin hijos ofrece se para portera de mujer. Casa poca vecindad. El es electricista. Razón: Ronda Atocha, 32, portera.

Ofrece oficial sastrero coser a domicilio. Razón: Salitre, 64, segundo derecha.

Se ofrece asistente para un día o dos. San Lorenzo, 2, quintuplicado, casa o casa.

Ofrece cocinera de profesión, seria. Alcalá, 107, sobabanco número 4.

Se ofrece planchar y lavar, precios económicos, propio domicilio. Tribulete, 19, principal, número 10.

Ofrece sustituto para África, sin intervención. Agencia, Amparo, 26, bodega.

Mujer, joven, con esposo anciano, muy enfermo, busca de familia, situación apurada, no solicita limosna; se ofrece para cualquier trabajo en casa seria. Pilar de Soto, Manuel Carriona, 7, patio número 20.

Persona instruida, experta en correspondencia y propaganda, desea colocación. También aceptaría socio capitalista para establecer negocio de compra-venta. Escribid: R. González Teruel, 3, bajo derecha.

Mecanógrafa hace copias y escritas a máquina. Precios económicos. Copia novelas. Piamonte, 17, segundo izquierda. Horas: de nueve a dos.

Chantre práctico se ofrece incluir en automotones. Dirigirse: C. L. Magallanes, 14, primero derecha, número 2.

Admiten sustitutos voluntarios para el ejército de África, con buenos premios. — Calle del Angel, 9 y 11.

Conozco capitalista se necesita para ampliar buen negocio, muy acreditado y establecido hace 20 años. Informar: Reyes, Fuencarral, 14.

Faltan sustitutos para África, pasaportes, matrículas y prótulos pago más que nadie y diez pesetas diarias. — Pelayo, 47, tercero.

Agentes a comisión desean para introducir en Madrid dibujos, publicidad La Novela Corta y Teatral, y productos químicos. — Triunfo. — Cardinal Cisneros, 16.

350 pesetas percibirán en la 1.ª Agencia de quintas de Madrid, Toledo, etc., todos los españoles que quieran ingresar en sustitutos en el ejército de África, grandes socorros diarios, paga más que nadie. Sucursal en Sevilla, Miguel del Cid, 17; en Barcelona, Castellanos, 10, gran pasada Tibidabo, cerca estación Francia.

Sastre. Aprendizaje, aprendiz, 20 horas. Calvario, número 20.

Falta bordadora máquina y aprendizaje. Arganzuela, 14-16.

Faltan camiseras oficiales, aprendizas camisas cuatrecuadro. Calatrava, 22.

Faltan aprendizas adelantadas de bordados suaterra Baja, 21, tercero derecha.

Falta ayudante de guardián. — Alonso, Tejada, 24, segundo.

Faltan oficiales, aprendizas adelantadas ropa blanca. Magdalena, 38, tercero.

Hace falta ayudante abanista. — Plaza del Almirante, 1.

Hacen falta chicos para taller de óptica. Montera, 17.

Chico para recados se necesita. Carrera de San Jerónimo, 29, sombrerera.

Chico externo de 16 a 18 años necesario para almanac de coches automóviles, buenas referencias. San José, 2, bajo. Tejada Victorias; tres a seis.

Sustitutos para África se admiten; premio, 1.200 pesetas; socorro diario, 10 pesetas. Documentación gratis. Nueva Agencia. Amazonas, 8, primero (Cerrillo del Rastro).

Compro, pago altos precios por alhajas, relojes, gramofonos, discos y toda clase objetos de ocasión. Colón, 10, teléfono 31-32.

Señora compra muebles, piano, casa completa. Corredora Baja, 47, teléfono 18-34.

Compro oro, plata, papeleras, muebles, dentaduras. León, número 37.

Compro máquina Singer, papeleras, papeleras. Juanico, 31, tienda.

Máquina coser, pago altos precios, aunque estén empañadas. Costanilla Angles, 15.

Particular. Compro toda clase muebles, sillas, pianos, pianolas, saldos. Avisos: Alcalá, 10, transportes. — Joséfa Lorenzo.

Compro, pago altos precios por alhajas, relojes, gramofonos, discos y toda clase objetos de ocasión. Colón, 10, teléfono 31-32.

Señora compra muebles, piano, casa completa. Corredora Baja, 47, teléfono 18-34.

Compro oro, plata, papeleras, muebles, dentaduras. León, número 37.

Máquina coser, pago altos precios, aunque estén empañadas. Costanilla Angles, 15.

Particular. Compro toda clase muebles, sillas, pianos, pianolas, saldos. Avisos: Alcalá, 10, transportes. — Joséfa Lorenzo.

Compro, pago altos precios por alhajas, relojes, gramofonos, discos y toda clase objetos de ocasión. Colón, 10, teléfono 31-32.

NOTICIAS

El mejor taller de reparación de autos, Camarero Carlos III, número 8.

Para aprender Caligrafía, Gramática, Cálculos Contabilidad, idiomas, taquigrafía, señoras y señores, clases tarde, noche. Escuela Preparaciones, Pez, 10.

Opoleciones Gobernación, admiten señoras. Academia Corredera Baja, 15, principal. Internado.

Cálculos, Contabilidad, preparación. Especialidad Bancos. Tarro señoras. Ventura Rodríguez, 16, Bonafes.

Chic Parisien (Fuencarral, 43) Academia de corte y confección de sombreros. Casa muy acreditada en Madrid y Barcelona.

Policia. Academia exclusiva para ingreso en el Cuerpo de Vigilancia. Profesorado técnico. Hortaleza, 24, primero.

Mejor taller de reparación de autos, Camarero Carlos III, número 8.

Para aprender Caligrafía, Gramática, Cálculos Contabilidad, idiomas, taquigrafía, señoras y señores, clases tarde, noche. Escuela Preparaciones, Pez, 10.

Opoleciones Gobernación, admiten señoras. Academia Corredera Baja, 15, principal. Internado.

Cálculos, Contabilidad, preparación. Especialidad Bancos. Tarro señoras. Ventura Rodríguez, 16, Bonafes.

Chic Parisien (Fuencarral, 43) Academia de corte y confección de sombreros. Casa muy acreditada en Madrid y Barcelona.

Policia. Academia exclusiva para ingreso en el Cuerpo de Vigilancia. Profesorado técnico. Hortaleza, 24, primero.

Mejor taller de reparación de autos, Camarero Carlos III, número 8.

Para aprender Caligrafía, Gramática, Cálculos Contabilidad, idiomas, taquigrafía, señoras y señores, clases tarde, noche. Escuela Preparaciones, Pez, 10.

Opoleciones Gobernación, admiten señoras. Academia Corredera Baja, 15, principal. Internado.

Cálculos, Contabilidad, preparación. Especialidad Bancos. Tarro señoras. Ventura Rodríguez, 16, Bonafes.

Chic Parisien (Fuencarral, 43) Academia de corte y confección de sombreros. Casa muy acreditada en Madrid y Barcelona.

Policia. Academia exclusiva para ingreso en el Cuerpo de Vigilancia. Profesorado técnico. Hortaleza, 24, primero.

Mejor taller de reparación de autos, Camarero Carlos III, número 8.

Para aprender Caligrafía, Gramática, Cálculos Contabilidad, idiomas, taquigrafía, señoras y señores, clases tarde, noche. Escuela Preparaciones, Pez, 10.

Opoleciones Gobernación, admiten señoras. Academia Corredera Baja, 15, principal. Internado.

Se necesita local planta baja, unos 100 metros cuadrados, para taller mecánico, preferible cerca estación Norte. Dirigirse apartado 701.

Caballero desea gabinete especial, proximidades Plaza Santo Domingo, preferible casa señora respetable. Escribid: Boles, 3, Buzón Hierro.

Gratificaré 25 pesetas quien proporcione tienda, buenas luces, hasta 70 pesetas, incluso alquiler. Alcalá, 3, portera.

Medias. Plantillas, 1,25; punteros, 0,10. Bordadores, 3, cuarto.

Ocasión: Vendo máquina guantes, barata. Segovia, 53, cacharrería.

Se liquidan enseres de tienda de ultramarinos y taberna. Carretera de Carabanchel, 9, tupi, darán razón.

Vendo muebles de ocasión, camas, desde 30 pesetas; matrimonio, desde 80 pesetas; colchones, desde 10 pesetas. Potos, 2.

Alhajas, antigüedades, objetos de arte. Clavel, 8 y Prado, 3; teléfonos 18-33 y 18-34.

Vendo máquinas de coser, hacer medias y escribir. Carmen, 23.

Lanas y colchones de todas clases a precios sin competencia. Santiago, 14, interior; teléfono N.º 42-34.

Máquinas para dar brillo a los suelos, encáusticos, ceras, bayetas, cepillos para cera, escobones, cepillos de hierro, viruta de aluminio. Castells, única casa. Plaza de Herradores, 12. Telef. A. 18-28.

Barrios petroleros de roble, norteamericanos, se venden unos 200; estado impecable. — Venta ofertas a 'La Agrícola Española', Atocum, número 139.

Ganga. Motocicleta 'Indian', con sidecar, baratasíma, se vende. Reyes, 6, tienda.

Vendo galga de caza, fina. — Covarrubias, 5.

Dos mesas despacho, grandes, vendo baratísimas, varios muebles. Amparo, 41.

Se vende solar calle de Moratín, núm. 24, y Co. tanilla. Razón: Palma, 18, principal.

Camiones Eraser 2, 3 1/2 y 5 toneladas. — Eugenio Du Bois, Francisco Rojas, 3.

Cuista en Cuatro Caminos, venido en 10.000 pesetas, buena ocasión. Ponzano, 16, paquetería.

Jaula grande para encerrar gallinas, baratísima. Amparo, 71.

Vendo o alquilo casa planta baja. Paseo Delicias, 54 (quinto Canseco).

Cocina económica para cok y encina en 50 pesetas. Amparo, 71.

Vendo hermoso baño zinc. — Pantejos, 3, primero.

Dos motores, 10 HP. 500 voltios. Palma, 55.

Cuotas. — Equipo infantería, vendo barato. Meson de Paredes, 4, tienda.

Liquidación loza, cristal, objetos regalo. Plaza Herradores, 9.

Fábrica de Relojes de Carlos Goppel
Calle de Fuencarral, 27, MADRID.
GRAN SURTIDO EN TODA CLASE DE RELOJES
VENTA AL POR MAYOR Y MENOR
CERTIFICADO DE GARANTÍA CON CADA RELOJ

COMADRONAS MANICURAS

Purificaciones, flujos, hombre o mujer, curados dos días capsulas Koch, 3 pesetas botella. — Liagos, Venereo, sillas, males crónic. Informes gratis miércoles tres tarde. Clínica Mateos.

Consulta de San Juan de Dios. — Enfermedades de vías urinarias y de la piel. — Consultas de pago. De doce a una, cinco pesetas. — Santa Isabel, 11, principal.

Partos. Rogella Santos. Consultas reservadas. Hay especialista. Norte, 15; teléfono 22-33 J.

Partos. Asunción García. — Hospedajes, consultas, embarazo. Gran reserva. Mostenses, 19.

Partos. Ex profesora Maternidad. Consultas reservadas. Hospedaje. Plaza Lavapiés, 4.

Acreditada profesora partos, embarazos reservados, últimos adelantos, hospedaje. Lavapiés, 60.

Partos. Necesito urgente muchísima. Agencia Poyor. Juanico, 17, principal.

Joyerías. Faltan buenos oficiales. Taberullas, 2, y Carrera San Francisco, 1.

Sustitutos para África, 1.150 pesetas de premio; diez pesetas diarias de socorro. — Encarnación, 17, principal.

Se necesita buena oficial planchadora. Ruiz, 12.

Sirvienta para todo se necesita. Mendizábal, 5, 1.º

Hace falta aprendiz adelantada de chalescos y aprendiz. — Salitre, 45, tercero número 1.

Necesito muchacha, buenos informes. Fuentes, 6, segundo izquierda.

Mecánicos con sueldo y comisión se necesitan en la casa Underwood. Alcalá, 39, entresuelo; de seis a siete.

Viajantes con sueldo, comisión, dietas y kilometros se necesitan en la casa Underwood. Alcalá, 39, entresuelo; de cinco a seis.

Falta muchacha asistente, buenos informes. Pantejos, 3, primero.

Camareras. Necesito urgente muchísimas, dispongo de los mejores cañes provinciales. Oso, 17, primero.

COMPRAS

Compro alhajas, oro, plata, platino. Huertas, 22, plantería.

Compro mobiliario, pianos, máquina Singer, colchones, alfombras, objetos. Valverde, 35.

Frascos vacíos Pimol Bustos pagan bien. Española, 10, laboratorio.

Compro alhajas, papeleras del Monte, colchones, dentaduras usadas. Santa Isabel, 24.

Correos, Telégrafos, Radiotelegrafía, clase tarde y noche. Programas gratis. Escuela de preparaciones. Pez, 15.

Bachillerato. Magisterio, lecciones a domicilio, provisiones, por correo. Marqués de Cuba, 8 sencillo. P. García.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

COMPRAS

Compro alhajas, oro, plata, platino. Huertas, 22, plantería.

Compro mobiliario, pianos, máquina Singer, colchones, alfombras, objetos. Valverde, 35.

Frascos vacíos Pimol Bustos pagan bien. Española, 10, laboratorio.

Compro alhajas, papeleras del Monte, colchones, dentaduras usadas. Santa Isabel, 24.

Correos, Telégrafos, Radiotelegrafía, clase tarde y noche. Programas gratis. Escuela de preparaciones. Pez, 15.

Bachillerato. Magisterio, lecciones a domicilio, provisiones, por correo. Marqués de Cuba, 8 sencillo. P. García.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.

Balles salón. Academia Angel Navarro. — Enseñanza rápida. Jardines, 24.